
A FOLHA 1Sexta-Feira, 2 de Agosto de 2019

Novas ambulâncias para o atendimento 
Prestado pela Saúde em Torres     pag 7

Dupla de boxeadores torrenses está 
liderando Copa Santa Catarina   pag 28

A FOLHA
Para fortalecer a segurança pública de Torres, autoridades vão 
promover ação preventiva na Prainha

Pag.

6

www.afolhatorres.com.br

Nº # 00681
2 de Agosto de 2019
Sexta - Feira
Semanário
Torres e Região

Ano: XII
R$ 3,00

Começa o período eleitoral do Conselho 
Tutelar de Torres   pag 9

Vereador busca explicações sobre
leitos fechados na UTI do Hospital de Torres

Pag 
4

Local (foto) foi construído com apoio de muitas verbas federais, mas 
hospital ainda não pediu cadastramento

Pag.
22

Indivíduo é 
assassinado a tiros em Três 

Cachoeiras
NO PRIMEIRO final de semana, mais 

de 20 mil pessoas já passaram 
pela 17ª Festa do Pescador

Descubra um 
novo caminho 
todo fim 
de semana.

*Consulte condições.

Alugue um
carro em até
10x sem juros*.

Alugue 
essa ideia.

alugue
pelo app

Em Torres:
Avenida Castelo 
Branco, 414, Igra 
51 3626-3004

Pag.
25

Dr. Paulo Ernesto Pellanda
Médico Ginecologista - CRM 14875

Agendamentos: 
(51) 99823.0370
Av. Barão do Rio Branco, 243. 

Ed. Zortéa - sala 1204. Centro, Torres/RS



2 A FOLHASexta-Feira, 2 de AgostO de 2019

Aqui nesse Portugal de Trás-os-
-Montes, algum vento e o calorzinho 
de 25 graus em fins de julho. Céus 
claros de imenso azul e de translúci-
do firmamento em noites de estrelas 
nuas, sobre o árido solo de pedras 
tão imensas quanto. A nua terra aqui 
bebe pouco, todavia o povo tem 
sempre o vinho à mesa, messe de 
agradecimento diuturno e muito tra-
balho. Homens e mulheres simples, 
acolhedores, tez queimada, sorrisos 
nos lábios. A cabeça do forasteiro 
dá muitas voltas em vias asfálticas 
que andam em círculo, abraçando a 
cintura dos cerros amarelecidos em 
que habitam uvas, castanhas, avelãs, 
lebres, coelhos silvestres e um que 
outro bicho rasteiro. As pedras têm 
olhos fixos para o alto e tudo o que 
se move se assusta com os moder-
nos espantalhos-de-pás-ao-vento no 
cimo das elevações. 

Essa é a tessitura da modernidade 
nas humanas criaturas para vencer 

o calor e aumentar o conforto, espe-
cialmente nas invernias e nevascas 
do frio europeu. Aqui os geradores 
eólicos de energia elétrica compro-
metem a paisagem agreste e bucóli-
ca, porém poupam os rios e reserva-
tórios, minoram o desmatamento e 
as reservas minerais que deixam cra-
teras nas galerias subterrâneas e for-
mam um cemitério ao rés-do-chão, 
como comumente acontece nos pa-
gos sul-americanos e nos de minha 
brasileira pátria do sul do mundo. 
Enfim, é a tal de energia “limpa”. 
Aos olhos densos de armaduras, de 
templários, quixotes e o espírito de El 
Cid, o Campeador, na fronteira de Es-
panha, o novo mundo em mim saltita 
como um cabrito montês. 

O Rio Grande de Deus vem à minha 
letargia telúrica quando vejo meia 
dúzia de reses pastando placidamen-
te a grama alta nativa queimada pelo 
verão europeu. E o meu ancestral in-
glês (Monck ou Monk) se manifesta 

com uma alegre canção do tempo de 
João-Sem-Terra, quando o "Bill of Ri-
ghts", lá por 1215, troava os seus avi-
sos para a realeza: – Uni-vos para o 
bem do reino! E o proletário brasílico, 
suburbano de ontem, hoje metido a 
poeta, embebido das memórias do 
velho mundo, busca o prazer e goza 
o Ego, na aldeia global do séc. XXI, 
contando os euros e outras patacas 
negociais. Bom que a possível convi-

vência do Todo, em seus variegados 
idiomas e ações, importasse no ama-
durecimento do humano ser, para 
que todos pudessem atender as suas 
básicas necessidades e pudessem 
viver em paz, tritura entre dentes o 
condenado a pensar, ainda com as 
mesmas ânsias seculares da Carta de 
Achamento do Brasil. E nele pervive, 
se remoendo, contorcido, o espírito 
do indígena sul-americano.

OPINIÃO

TINTAS

TORRES 
(51)3626-2500 

ITAPEVA 
(51)3605-5098

SERRANIAS DE CARRAZEDO E PEDRAS SALGADAS

Poeta, residente em Passo de Torres, em viagem a 
Carrazedo de Montenegro (Portugal)

Joaquim Moncks

Carrazedo de Motenegro, Portugal
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Câmaras de Vereadores na região voltam do recesso 
nesta segunda-feira (05)

Legislativo de Torres (foto) teve cinco semanas de interrupção das sessões ordinárias, mas manteve-se ativo através de reuniões representativas

Por Fausto Júnior

Nesta segunda-feira, dia 5 de agos-
to, estarão de volta as Sessões Ordi-

nárias das Câmaras Municipais de 
Vereadores de toda a região do Lito-
ral. A partir de então, os projetos de 
lei voltam a ser apreciados e votados 

nas casas legislativas - além da volta 
das Tribunas Populares, onde repre-
sentantes de uma causa ou entidade 
falam ao plenário das Câmaras, e da 
volta dos pronunciamentos dos vere-
adores (uma das principais agendas 
das sessões ordinárias). 

Em Torres foram cinco segundas-
-feiras sem sessões ordinárias (a últi-
ma realizada aconteceu no dia 24 de 
junho), embora a Câmara local manti-
vesse a realização de sessões adminis-
trativas, onde correspondências são 
lidas e vereadores podem encami-

nhar pedido de providências por es-
crito para o poder executivo. Somente 
uma sessão extraordinária foi realiza-
da no recesso. E foi logo nos primeiros 
dias, ainda no mês de junho, quando 
processos importantes pendentes fo-
ram votados pelos vereadores.

Vários projetos de lei (PL) or-
dinária, complementar, dentre 
outros estão à espera para serem 
pautados nas sessões da Casa. Um 
exemplo é o PL 38/2019, que auto-
riza contratações para atuarem na 
Secretaria de Saúde, por exemplo. 

Ainda existem expectativas de 
matérias que podem entrar na 
Câmara torrense para cumprirem 

os ritos formais. Dentre elas a pro-
posta da prefeitura para as mo-
dificações (já atrasadas) a serem 
feitas no Plano Diretor da cidade - 
matéria prometida semestre após 
semestre pelas autoridades, mas 
que ainda não foi levada adiante 
(através de entrada efetiva) para 
votação na Câmara.  E neste caso 
a Casa Legislativa torrense pode 

optar para realizar audiências pú-
blicas, o que pode alongar ainda 
mais o prazo para votação, além 
de emendas que ainda poderão 
ser inseridas ao documento pro-
posto. 

As sessões da Câmara de Torres 
são realizadas ás segundas feiras, 
sempre ás 16 horas e se alongam 
geralmente até ás 18:30 hs. 

Vários projetos estão à espera de votação em Torres

Vereador Gimi busca aceleração na abertura de leitos de UTI 
do Hospital de Torres

Local (foto) foi construído com apoio de muitas verbas federais, mas hospital ainda não pediu cadastramento

Paula Borowsky
A FOLHA também foi 

atrás do histórico dos 
procedimentos para que 
os leitos fossem libera-
dos, já que, em reunião 
em abril deste ano, no 
Conselho de Saúde, os 
representantes do Hos-
pital afirmaram que o 
procedimento já havia 
sido iniciado e que falta-
va somente a vistoria e 
o licenciamento da Vigi-
lância Sanitária para que 

o processo (do cadastramento no 
Sistema Único de Saúde - SUS) fos-
se encaminhado a Brasília. 

Um conselheiro de Saúde de 
Torres entrou em contato com a 
central Regional de Saúde do Li-
toral, em Osório. Lám a respos-
ta sobre o assunto foi a de que o 
Hospital Navegantes sequer havia 
entrado com pedido de cadastra-
mento das cinco novas UTIs, pedi-
do este que é o fato gerador para 
que a Vigilância Sanitária estadual 
realize a vistoria e libere a licença. 

Hospital Navegantes não teria sequer pedido cadastramento 

Vereador Gimi com secretárias municipal e estadual de Saúde em 
Porto Alegre

Por Fausto Júnior

 Uma nota emitida pelo gabinete 
do vereador de Torres Gibraltar Vi-
dal – o Gimi (MDB) - informou para 
a imprensa que ele está indo atrás 
dos motivos pelo atraso na aber-
tura de cinco novos leitos na UTIs 
do Hospital Navegantes. Ele esteve 
reunido com a Secretária Adjunta 
de Saúde do Estado do RS Aglaê 
Silva, acompanhado da Secretária 
Municipal de Saúde de Torres, Su-
zana Machado e do Deputado Esta-
dual Gabriel Souza, para averiguar o 

porquê das unidades (inauguradas 
ainda em 2018) ainda não estarem 
disponíveis.  

Gimi cobrou na reunião a urgên-
cia de credenciamento de leitos, já 
que as UTIs estão prontas.  "Houve 
muito investimento de dinheiro pú-
blico para que estes leitos ficassem 
prontos", afirmou o vereador. “Não 
é admissível que pacientes em mo-
mentos de agonia sejam transferi-
dos em estado crítico para cidades 
distantes somente por questões 
burocráticas para o credenciamento 
das cinco UTIs”, reclamou Gimi. 

Para o vereador, um 
Hospital Regional não 

poderia ficar a espera de assinatu-
ras de papéis enquanto 'se perdem 
vidas' de cidadãos por falta de lei-
to. E por conta disto, a nota do ga-
binete do vereador informa que a 
Secretária Estadual acabou se com-
prometendo em verificar onde está 
realmente o entrave para a entrega 
desses leitos para a comunidade. 

O Vereador informou ainda que 
vai solicitar ajuda do Ministério 
Público Estadual para verificar se 
houve alguma improbidade, já que 
a obra recebeu diversos recursos 
públicos federais para que houves-
se a reforma para a viabilização das 
novas da UTIs. 

A construção das UTIs 
já gerou outro debate. Ini-
cialmente muitos deputa-
dos e políticos foram atrás 
de verbas para a constru-
ção dos cinco novos leitos, 
por conta destes serem 
premissa para a liberação 
do cadastramento de uma 

unidade de tratamento Oncológi-
co no Hospital de Torres. Só que o 
hospital acabou informando oficial-
mente que não iria levar adiante o 
cadastramento, por conta de haver 
outras várias exigências do sistema 
de saúde para que houvesse uma 
central de Oncologia pelo SUS em 
Torres, o que a entidade não conse-

guiria cumprir.  Mas os recursos já 
haviam sido direcionados, a maioria 
com endereço para a viabilização da 
Unidade de Oncologia.  E isto gerou 
debates fervorosos entre políticos 
que haviam encaminhado verbas 
para obras no Hospital Navegantes. 

Em outubro do ano passado foi 
realizada a inauguração do ambien-

te das novas UTIs com participação 
de autoridades do Hospital e do 
sistema de Saúde torrense. Foram 
construídos acessos especiais como 
elevadores e escadas além de ou-
tras exigências para que as UTIs fun-
cionem conforme a lei. Mas, desde 
então, as cinco novas unidades es-
tão desativadas. 

'Novela antiga' dava esperança abertura de central de oncologia
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Para fortalecer a segurança pública, 
autoridades da área vão promover 

ação preventiva na Prainha

Por Prefeitura de Torres

Disciplinar o comporta-
mento dos cidadãos que fre-
quentam a Prainha à noite, 
consumindo bebida, exibin-
do som alto e deixando lixo 
no espaço, será a principal 
ação do Gabinete de Gestão 
Integrada Municipal. Num 
primeiro momento, a ação 
será educativa. Este foi o en-
caminhamento do segundo 
encontro dos integrantes do 
GGI-M realizado na tarde 
desta terça-feira, na Sala de 
Reuniões da Prefeitura, aco-
lhendo várias autoridades 
ligadas à segurança pública. 
O objetivo maior é o de enca-
minhar soluções em conjunto 
no combate ao crime. Nova 

reunião está marcada para o 
dia 20 de agosto, às 14h.

Muitas são as queixas de 
vandalismo na Prainha, rece-
bidas pelos órgãos de segu-
rança pública. Ficou reforça-
do que som, bebida e lixo são 
constantes nas reclamações 
apresentadas pelos morado-
res. Com a coordenação do 
secretário municipal de Admi-
nistração e Atendimento ao 
Cidadão, Cláudio Paranhos, 
os integrantes da reunião 
foram unânimes em aprovar 
inicialmente uma ação pre-
ventiva, orientando os jovens, 
e principalmente identifican-
do os com menor idade. Esta 
força-tarefa que ocorrerá sem 
data marcada contará com a 
importante presença do Con-

selho Tutelar, que entrará em 
contato com os pais daqueles 
com menos de 18 anos.

Na ação educativa, duran-
te as abordagens, será distri-
buído material que orientará 
sobre som, bebida e lixo. O 
folheto será produzido pela 
Prefeitura, atendendo as de-
terminações do GGI-M. Entre 
os participantes da reunião, 
estavam representadas, a 
Procuradoria-Geral do Mu-
nicípio, a Brigada Militar, o 
Corpo de Bombeiros, a Pa-
tram, o Conselho Comunitá-
rio Pró-Segurança Pública, o 
Conselho Tutelar, o Presídio 
Estadual Feminino de Torres, 
a Polícia Civil de Torres e a 
Guarda Municipal, entre ou-
tros.

Senac Torres lança curso 
exclusivo com Max Gehringer

Mudar a vida das pesso-
as por meio da educação de 
qualidade é o compromis-
so do Senac-RS. Por isso, o 
Senac Torres está lançando 
uma capacitação exclusi-
va com o administrador e 
consultor empresarial Max 
Gehringer. A ação faz parte 
da nova campanha, onde to-

dos os alunos matriculados 
em cursos técnicos, a distân-
cia ou presenciais, ganham 
um curso exclusivo de con-
sultoria de carreira.

Nas aulas, Gehringer vai 
abordar assuntos como “O 
que faz a diferença no merca-
do de trabalho”, “Como um 
curso técnico pode mudar a 

sua vida”, “Gestão de carrei-
ra”, “Marketing pessoal” e 
“Empreendedorismo”. No to-
tal, serão cinco “Max Aulas” 
EAD com o objetivo de pre-
parar os alunos para iniciar 
uma mudança em suas vidas.

Informações podem ser 
obtidas pelo site www.sena-
crs.com.br/tecnicos.

PERÍODO ELEITORAL DO CONSELHO 
TUTELAR DE TORRES 

Começa nesta quinta-feira, 1º de agosto, o período de escolha dos membros do 
Conselho Tutelar de Torres para o quadriênio 2020/2024. O edital 13/2019 do Con-
selho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescentes-Comdica comunica a 
relação dos candidatos com o nome e número da campanha. A eleição será realizada 
no dia 6 de outubro.

Na última terça-feira, 30 de julho, integrantes do Comdica, presidido pelo profes-
sor Belimar Guimarães, e participantes da Comissão Especial Eleitoral, reuniram-se 
com os 12 candidatos na sede da Prefeitura para orientarem sobre o processo eleito-
ral. Também presente, a secretária de Assistência Social e Direitos Humanos, Neusa 
Carlo.

Todo cidadão maior de 16 (dezesseis) anos, que esteja habilitado junto a 85ª Zona 
Eleitoral da Comarca de Torres, até o mês de julho/2019, poderá votar em 01 candi-
dato (a) no dia da eleição, que ocorrerá em 06/10/2019. Serão eleitos cinco conse-
lheiros tutelares, conforme classificação da quantidade de votos.

CRESCIMENTO DO CRÉDITO IMOBILIÁRIO - Nos primeiros cinco meses 
de 2019, foram aplicados R$ 27,7 bilhões na aquisição e construção de imóveis com 
recursos do SBPE, elevação de 39,7% em relação a igual período do ano passado Os 
financiamentos imobiliários com recursos das cadernetas do Sistema Brasileiro de 
Poupança e Empréstimo (SBPE) atingiram R$ 6,59 bilhões em maio de 2019, alta de 
20,6% em relação ao mês anterior e de 46,6% comparativamente a maio de 2018. O 
valor é o mais elevado para um mês de maio desde 2015.Nos primeiros cinco meses 
de 2019, foram aplicados R$ 27,7 bilhões na aquisição e construção de imóveis com 
recursos do SBPE, elevação de 39,7% em relação a igual período do ano passado. 
No acumulado de 12 meses (junho de 2018 a maio de 2019), os empréstimos de R$ 
65,25 bilhões para aquisição e construção de imóveis com recursos do SBPE asse-
guraram alta de 41,3% em relação ao apurado nos 12 meses anteriores.

De acordo com os dados, foram financiados, nas modalidades de aquisição e 
construção, 21,4 mil imóveis em maio de 2019, resultado 7,5% superior ao de abril 
e de 15,7% em relação a maio de 2018. Nos primeiros cinco meses de 2019, os re-
cursos do SBPE propiciaram a aquisição e a construção de 104,1 mil imóveis, alta 
de 31,5% em relação a igual período de 2018. Nos últimos 12 meses, até maio de 
2019, foram financiadas a aquisição e a construção de 253,3 mil unidades, aumen-
to de 35% comparativamente aos 12 meses anteriores, quando 187,7 mil unidades 
foram objeto de financiamento bancário. Os números reforçam a expectativa da As-
sociação Brasileira das Entidades de Crédito Imobiliário e Poupança (Abecip) de 
aceleração dos financiamentos imobiliários ao longo de 2019.

CENTENÁRIO - A Secretaria Municipal de Assistência Social e Direitos Hu-
manos e o Centro de Referência de Assistência Social contam com mais um proje-
to de atividades, denominado Bate-Lata. Tem como objetivo a iniciação musical a 
partir da percussão, prevenir as situações de risco social, ampliar trocas culturais e 
de vivências interpessoais. Fortalecer vínculos e incentivar a socialização e a con-
vivência comunitária através da música é um dos objetivos. Os participantes vão 
confeccionar e executar instrumentos de percussão feitos com materiais recicláveis. 
Acontece as sextas-feiras no núcleo do Serviço de Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos – SCFV. Além disso, diversas ruas do bairro Centenário sofreram interven-
ção em seus leitos, melhorando a qualidade de suas pavimentações.

CURTUME – Abertura de logradouro ligando a Rua Caxias do Sul com a Nereu 
Quartiero, é uma demanda antiga dos moradores do bairro Curtume - medida que vai 
melhorar a circulação de pessoas e veículos na região, facilitando o acesso à Creche 
do Curtume e Posto de Saúde. Uma situação comemorada são  os trechos que estão 
recebendo obras de drenagem na região.

AGUAS CLARAS – A população de Águas Clarasestá pedindo que seja aumen-
tada, em mais um dia na semana, a coleta de lixo no bairro, tendo em vista que a 
mesma só é feita uma vez por semana; Pedem ainda que seja regularizada a situação 
de cobertura da Agente Comunitária de Saúde do Bairro Águas Claras, que hoje está 
sem atendimento.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
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Prefeito Carlos Souza entrega novas ambulâncias 
para o atendimento eletivo prestado pela Saúde

TORRES - Desde o final de ju-
lho, as duas ambulâncias recente-
mente adquiridas pela Prefeitura 
estão prontas para realizarem 
viagens eletivas do município. Na 
última sexta-feira, 26 de julho, o 
prefeito Carlos Souza acompa-
nhou a entrega dos veículos ade-
sivados que vão transportar pa-
cientes para consultas e exames. 
Com a iniciativa, o município fica 
com três ambulâncias para esta 
atividade, melhorando em muito 
o atendimento à população. Para 
o prefeito, a aquisição oferece 
cada vez mais qualidade nos ser-

viços prestados na área da saúde.
Com o propósito de melho-

rar e ampliar o atendimento na 
rede pública municipal de saúde, 
a Prefeitura adquiriu duas novas 
ambulâncias de suporte básico e 
que podem ser equipadas com 
UTI Móvel se necessário. São veí-
culos novos, adequados e equipa-
dos para aumentar a eficiências 
nos serviços. Os veículos foram 
recebidos na segunda quinzena 
de junho, na mesma oportunida-
de, em que o município recebeu 
uma ambulância para o SAMU.

De acordo com a secretária 

de Saúde, Suzana Machado, a 
Prefeitura conta atualmente com 
duas ambulâncias, uma servindo 
o Pronto Atendimento 24 horas 
e a outra para o transporte de 
usuários, o que dificultava muito 
na questão de urgência, princi-
palmente quando da necessidade 
de paciente acamado. O total da 
aquisição foi de R$ 372.800,00. A 
compra destas duas ambulâncias 
custou R$ 282.800,00 para o mu-
nicípio, pois R$ 80.000,00 foi pro-
veniente de emenda parlamentar 
do deputado federal José Otávio 
Germano.

Veículos vão transportar pacientes para consultas e exames. Com a iniciativa, o município fica com três ambulâncias para esta atividade

Torres recebe emenda parlamentar para a Saúde
TORRES - O prefeito Carlos 

Souza e a secretária municipal 
de Saúde, Suzana Machado, re-
ceberam nesta quinta-feira, 1º 
de agosto, emenda parlamen-
tar do deputado federal Giovani 
Feltes (MDB-RS) no valor de R$ 
200 mil para a área da Saúde. A 
aprovação da emenda sugeri-

da pelo vereador Marcos Paulo 
Klassen, foi anunciada hoje, em 
visita ao gabinete do prefeito de 
Torres.

A emenda destinada ao muni-
cípio foi paga pelo Fundo Nacio-
nal de Saúde- FNS e destinada 
para custeio da Secretaria Muni-
cipal de Saúde O prefeito agra-

deceu, destacando a parceria 
com os vereadores e deputados, 
comentando que desta maneira 
esta área fica mais fortalecida 
para a população. “Este recurso 
é oriundo da boa relação com 
deputados e vereadores, sendo 
muito importante para o desen-
volvimento de Torres”, disse.Prefeito Carlos, com secretária Suzana e vereador Marcos
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No último sábado, 27 de julho, A 
Casa de Cultura Mario Quintana. em 
Porto Alegre, recebeu o jovem autor 
Theo da Paz Herrmann, de 14 anos, 
para o lançamento da sua primeira 

história em quadrinhos, denominada 
"William & Mel". O lançamento, que 
teve uma bela acolhida, aconteceu na 
Arteloja da Casa de Cultura, um simpá-
tico e tradicional espaço que valoriza 

as produções dos artistas locais. Theo 
é criador de todo conceito gráfico da 
revista, bem como do texto e roteiro 
da história. A narrativa acontece num 
ambiente escolar, onde todos persona-
gens são simpáticos animais, e a tôni-
ca é a valorização das diferenças. Esta 
publicação é apoiada pela Mottironi 
Editore, de Torres, e é a primeira do 
que promete ser uma série, segundo o 
jovem autor. a criação do segundo vo-
lume já está concluída, e a sua publica-
ção está prevista ainda para este ano.

A publicação pode ser encontrada 
em Porto Alegre, na Arteloja da Casa 
de Cultura Mario Quintana e em Tor-
res, na Superlivros, Livraria Atlântica, 
Espaço Cultural Ten Caten e Cris Go-
mes Moda e Souvenirs.

CULTURA

Psicólogo

JOVEM AUTOR DE TORRES LANÇA REVISTA 
EM QUADRINHOS EM PORTO ALEGRE

A Casa de Cultura Mario Quintana. em Porto Alegre, recebeu o jovem autor Theo da Paz Herrmann, de 14 anos, para o lançamento da sua primeira 
história em quadrinhos, denominada "William & Mel" (foto).

Criado o Departamento de Tradições 
Gaúchas na Sapt

Lançado oficialmente durante as 
apresentações no II VINODEIRO, já 
foram organizadas as primeiras ações 
do Departamento de Tradições Gaú-
chas na SAPT (Sociedade Amigos da 
Praia de Torres). Em reunião na noite 
do dia 29 de julho, nas dependências 
do Clube - com as participações de 
representantes do CTG Querência das 
Torres, do Diretor do DTG Félix Simão 
- além do Presidente da SAPT, Carlos 
Cechin, e outros diretores do clube, 
foram tratados detalhes da recente 
parceria entre a SAPT e o CTG Que-
rência das Torres.

O DTG tem como justificativa de 
sua criação desenvolver atividades 
com a finalidade de incentivar e di-
namizar a participação do Jovem no 
Movimento Tradicionalista Gaúcho, 
procurando trazê-lo para dentro deste 

e encaminhá-lo 
para uma ver-
dadeira e cons-
ciente vivência 
tradicionalista. 
Já está sen-
do organizado 
pelo grupo, as 
atividades da 
Semana Far-
roupilha, com 
participação das 
Invernadas Artís-
ticas, Gastronomia típica e apresen-
tações culturais relativas à tradição. 
Será dada ampla divulgação junto às 
Escolas e a sociedade Torrense, para 
oportunizar a todos, à participação 
nas diferentes invernadas do DTG/
SAPT e CTG Querência das Torres. 

Os ensaios das danças das inver-

nadas artísticas já estão ocorrendo no 
salão da boate da SAPT, as segundas 
feiras as 19 e 30 horas e as quartas 
feiras, as 20 horas.  "CTG e DTG con-
vidam a todos a participarem das 
atividades tradicionalistas gaúchas, 
nas dependências da SAPT", conclui 
a assessoria de comunicação do clube 
torrense.

Recente filme italiano abre a 
programação de Agosto do 

Cineclube Torres
O ciclo de agosto do Cineclube Torres 

reúne algumas obras centradas em situ-
ações de expiação de culpa pelo sistema 
judicial e penal. Abre as sessões, próxima 
segunda dia 5, às 20h, um recente filme 
italiano do Paolo Virzì, 'Capital Humano', 
uma complexa história ambientada numa 
alta sociedade que já dá os sinais da pró-
pria decomposição financeira e moral.

Como o habitual, haverá espaço no 
ciclo para obras de cinematografias dis-
tantes, como por exemplo o filme tur-
co “3 Macacos” (que será exibido dia 
12/08) de Nuri Bilge Ceylan, e também 
do extremo oriente, do filipino Brillante 
Mendoza, “Lola” (a ser exibida dia 26/08, 
um sensível olhar sobre o luto e a solida-
riedade humana.

A comedia independente americana 
“Daunbailò” (exibida dia 19/08) de Jim 
Jarmush com Roberto Benigni, Tom Wa-
its e John Lurie irtá trazer descontração 
e non sense, numa aventura pelas paisa-

gens sulistas dos Estados Unidos de três 
presidiários em fuga.

A situação prisional brasileira será 
abordada no urgentíssimo documentá-
rio 'Sem Pena' (29/08), exibido em par-
ceria com a plataforma Videocamp, para 
avaliar a função da detenção, muitas ve-
zes preventivas, de massas de cidadãos 
em condições sub humanas, que nega 
qualquer função reeducadora e de pre-
paração para uma futura reinserção do 
apenado na sociedade

As exibições integram o projeto “Au-
diovisual é Arte, Cultura e Cidadania” 
realizado com recursos do Governo do 
Estado do Rio Grande do Sul por meio 
do Pró-cultura RS FAC (Fundo de Apoio 
à Cultura) e apoio da Secretaria de Turis-
mo, Cultura e Esporte de Torres, e ocor-
rem no Auditório José Antônio Picoral, 
na atual Casa da Terra e antigo Centro 
Municipal de Cultura, com entrada fran-
ca.

Diretoria da SAPT e do novo DTG

Projeto musical 'Bate-Lata' vai agregar valor 
ao atendimento do SCFV de Torres

A Prefeitura de Torres, através 
da Secretaria Municipal de Assis-
tência Social e Direitos Humanos 
e de seu equipamento Centro de 
Referência de Assistência Social, 
tem mais uma opção de atividades 
para as crianças e adolescentes 
atendidos pelo serviço. Trata-se 
de um novo projeto denominado 
Bate-Lata, realizado pelo profes-
sor de música Jonas Oliveira. Além 
da iniciação musical, os partici-
pantes vão confeccionar e execu-
tar instrumentos de percussão 
feitos com materiais recicláveis. O 
projeto está sendo executado no 
Serviço de Convivência e Fortale-

cimento de Vínculos – SCFV.
As aulas acontecem às sextas-

-feiras no núcleo do SCFV, situado 
no bairro Centenário, na Avenida 
Castelo Branco, 4237. Quem tiver 
interesse em participar deve pro-
curar o Centro de Referência da-
Assistência Social -CRAS, situado 
na Rua Joaquim Porto, 801, atrás 
do Supermercado Bom Rancho 
no centro de Torres. O horário de 
atendimento é de segunda a sex-
ta-feira das 8h às 11h30min e das 
13h às 17h30min.

Sobre o SCFV
O Serviço de Convivência e For-

talecimento de Vínculos – SCFV 
tem o propósito de prevenir as 
situações de risco social, ampliar 
trocas culturais e de vivências in-
terpessoais. Fortalece vínculos e 
incentivar a socialização e a

convivência comunitária. O 
novo projeto vai atender os be-
neficiários do SCFV e do Progra-
ma de Atenção Integral a Família 
– PAIF, atendendo ainda crianças 
e adolescentes, que atualmente 
participam do Projeto Psicossocial 
de Prevenção ao Uso de Substân-
cias Psicoativas – Álcool e Outras 
Drogas (projeto-piloto) no muni-

cípio de Torres. Desta maneira, 
incentiva o desenvolvimento das 
capacidades, habilidades e poten-
cialidades de cada indivíduo. Com 

isto, previne situações de vulne-
rabilidade e risco social, como o 
fenômeno da drogadição entre os 
jovens.
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Bazar Praiano movimenta o Parador Descubra Torres
Evento terá 14 expositores, música ao vivo e comida e bebida da melhor qualidade

Começa o período eleitoral de escolha dos membros do 
Conselho Tutelar de Torres

Começou nesta quinta-feira, 1º 
de agosto, o período de escolha 
dos membros do Conselho Tute-
lar de Torres para o quadriênio 
2020/2024. O edital 13/2019 do 
Conselho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescentes-

-Comdica comunica a relação dos 
candidatos com o nome e número 
da campanha. A eleição será reali-
zada no dia 6 de outubro.

Na última terça-feira, 30 de 
julho, integrantes do Comdica, 
presidido pelo professor Belimar 

Guimarães, e participantes da 
Comissão Especial Eleitoral, reu-
niram-se com os 12 candidatos 
na sede da Prefeitura para orien-
tarem sobre o processo eleitoral. 
Também presente, a secretária de 
Assistência Social e Direitos Hu-
manos, Neusa Carlo. Todo cidadão 
maior de 16 (dezesseis) anos, que 
esteja habilitado junto a 85ª Zona 
Eleitoral da Comarca de Torres, até 
o mês de julho/2019, poderá votar 
em 01 candidato (a) no dia da elei-
ção, que ocorrerá em 06/10/2019. 
Serão eleitos cinco conselheiros 
tutelares, conforme classificação 
da quantidade de votos.

A Comissão Especial Eleitoral 
conta com a participação de toda 
comunidade no pleito, através do 
voto e, também, como fiscais do 
processo. As normas do proces-
so eleitoral e das propagandas 

eleitorais encontram-se no Edital 
nº 01/2019/Comdica, no site da 
Prefeitura de Torres. Qualquer ci-
dadão que tomar conhecimento 
de práticas abusivas e/ou ilícitas, 
ou que de qualquer forma afron-
te o regulamento deste processo 
eleitoral, poderá, de forma funda-
mentada, denunciar à Comissão 
Especial Eleitoral, para devida ave-
riguação. Caso constatada a irregu-
laridade com as normas do edital 
e legais, poderá o candidato ter 
suspensa a propaganda, recolhido 
o material e, se for o caso, a cassa-
ção da candidatura.

São estes os candidatos, com 
seus nomes e números de campa-
nha:

CLEUSA REGINA MARTINS 
BROCCA / CLEUSA MARTINS / 
1912

DAIANA SCHIRMER / DAIANA 
SCHIRMER / 1902

ERACI GUEDES PEREIRA / ERA-
CI GUEDES / 1907

ESTER OLIVEIRA BARCELLOS / 
ESTER BARCELLOS / 1908

GABRIELA RODRIGUES ALVES / 
GABRIELA RODRIGUES / 1910

IZABEL DA COSTA RODRIGUES 
SILVEIRA / IZABEL RODRIGUES / 
1906

LIVIA ROSANE FALCÃO DOS 
SANTOS / LIVIA FALCÃO / 1909

LUCIANA PINHO LUPIM GATTO 
/ LUCIANA PINHO / 1905

MELISSA RODRIGUES FRAGA / 
MELISSA FRAGA / 1901

NEUSA QUADROS DA LUZ CAR-
VALHO / NEUSA LUZ / 1903

PAULO CÉSAR GONÇALVES / 
CÉSAR GONÇALVES / 1911

VANESSA COSTA SIMÃO / VA-
NESSA SIMÃO / 1904

No dia 08 de agosto tem edição especial do Minha Prainha
No próximo dia 8 (quinta-feira), 

ocorrerá uma edição especial do Mi-
nha Prainha em homenagem ao pa-
droeiro de Torres, São Domingos. O 
Programa, que é uma iniciativa da ad-
ministração municipal, reúne grande 
público na Praça Borges de Medeiros 
e na Avenida Beira-Mar, promovendo 
diversão e lazer, com atividades de 
cunho social, cultural e esportiva.

Credenciamento para 
participação

Em decorrência disto, a Prefeitura 
de Torres realiza um chamamento pú-
blico para credenciar pessoa (física ou 
jurídica) interessada em participar da 
edição do Programa Minha Prainha Es-

pecial no dia 8 de agosto . A participa-
ção dos interessados será efetivada ex-
clusivamente através de inscrição em 
formulário disponível no link abaixo 
onde constam todas as informações. 
O credenciamento encerra às 17h da 
próxima terça-feira, 6 de agosto.

Entre as orientações, consta que a 
inscrição é válida somente para o feria-
do do dia 8 de agosto de 2019, sendo 
que esta não poderá ser transferida. É 
viável a participação de qualquer em-
presa que oferecer algum produto ou 
serviço para o público, de acordo com 
as diretrizes do Programa. Quanto à 
comercialização de produtos e servi-
ços, é autorizada somente para seg-
mentos do Artesanato e da Agricultura 
Familiar.

Por Paula Medeiros

Neste sábado, dia 03 de agosto, 
das 10h às 19h, acontece em Torres 
a primeira edição do Bazar Praiano, 
no recém inaugurado Parador Des-
cubra Torres. O evento é gratuito e 
aberto ao público, mas os visitantes 
que quiserem colaborar podem tra-
zer alimentos não perecíveis, pois a 
organização estará arrecadando do-
ações.

Feirinhas e bazares ganham cada 
vez mais destaque e se tornam uma 
alternativa divertida na hora de 
comprar presentes, conhecer novas 
iniciativas e encontrar produtos cria-
tivos e artesanais.

Seguindo esta tendência, o Bazar 
Praiano surge com a proposta de 
apresentar marcas autorias, susten-
táveis, de design e de produtos feitos 
à mão, além de ser espaço para pro-

jetos sociais e desapegos de roupas 
e acessórios. Como toda feirinha que 
se preze, terá atividades culturais, 
boa música e comida e bebida da 
melhor qualidade.

Pela manhã, a música ao vivo fica 
a cargo do saxofonista Saulo, tocan-
do os clássicos do jazz. A partir das 
17h, quem se apresenta é o trio de 
amigos Jaime Batista (filho de um 
dos donos do antigo Bazar Praiano), 
Cabeleira e Buba.

As atividades culturais do even-
to incluem ainda uma exposição do 
trabalho de pesquisa do historia-
dor Nelson Adams Filho e a oficina 
gratuita Descubra a Aquarela, com 
Patrícia Vargas. A artista também 
participará expondo suas telas e 
aquarelando ao vivo.

O nome do evento é uma home-
nagem ao antigo e querido comér-

cio torrense de mesmo nome, dos 
irmãos e sócios João Daloli e Paulo 
Batista, local onde se vendia de tudo. 
Ao longo de quatro décadas, o esta-
belecimento foi referência e ponto 
de encontro de diferentes gerações 
de moradores e veranistas, sendo 
reconhecido como o maior bazar do 
litoral gaúcho à época.

Expositores da 1ª edição do Ba-
zar Praiano

A Mais Bela Grife; Estilista Perla 
Prado; Meraki Moda Sustentável; 
Pelican Wood Design; Mara Corrêa 
Saboaria; Bless Cookies; Cozinha 
Saudável da Laura; Caseritos Doces 
Artesanais; Marcas do Tempo; Chopp 
Artesanal Al Capone; Benja Bulldger; 
Projeto Social do Curtume; Aquare-
lista Patrícia Vargas; e exposição do 
historiador Nelson Adams Filho.

Bazar Praiano

Dia 03 de agosto, das 10h às 19h
Local: Parador Descubra Torres (Avenida Beira Mar, 924)
O evento será gratuito, aberto ao público e pet friendly.
Haverá ponto de arrecadação de alimentos não perecíveis para doação a famílias 
carentes da cidade.
Maiores informações pelas redes sócias do bazar: Facebook e Instagram @bazar-
praianotorres
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FLYBONDI ANUNCIA NOVA ROTA ENTRE BUENOS AIRES E FLORIANÓPOLIS
 A presença de com-

panhias aéreas low cost 
(baixo custo) no Brasil 
ganha mais um impul-
so. Uma nova rota vai 
conectar Buenos Aires 
ao Brasil. A novidade foi 
anunciada nesta quarta-
-feira (31) pela argentina 

Flybondi. Destino mais visitado por turistas estrangeiros 
no estado de Santa Catarina, Florianópolis passará a 
contar com voo direto para a capital argentina. Os bilhe-
tes já estão sendo vendidos no site da empresa.

O voo inaugural está marcado para 20 de dezembro 
deste ano. A companhia promete preços extremamente 
competitivos. A rota, que sairá do Aeroporto El Palomar, 
na capital argentina, até o Aeroporto Internacional Her-
cílio Luz, terá três voos semanais: às segundas, quartas 

e sextas-feiras. 
Florianópolis será o segundo destino operado pela 

companhia no Brasil, que no início do mês já havia ini-
ciado a venda de passagens aéreas para o Rio de Janei-
ro.

Bem que os torrenses poderiam tentar colocar a 
cidade como uma escala do voo. Argentinos adoram 
nosso litoral e temos um aeroporto pronto para receber 
aviões, inclusive de voos de baixo custo (Law Cost). 

Fausto Araújo Santos Jr.

Conforme a Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contínua (PNAD 
Contínua), do IBGE, a taxa de desocupação 
média brasileira foi de 12,0% no trimestre 
encerrado em junho de 2019, recuando 
0,7 pontos percentuais (p.p.) em relação 
ao trimestre anterior (janeiro a março de 
2019). Na comparação com o trimestre 

encerrado em junho de 2018, quando a 
taxa era de 12,4%, também houve recuo.

No que se refere aos componentes da 
taxa de desocupação, comparativamente 
ao mesmo período de 2018, o contingen-
te de ocupados aumentou 2,6%, enquan-
to a força de trabalho disponível expandiu 
2,2%. Desse modo, o aumento no número 

de pessoas ocupadas em maior medida 
que a elevação da força de trabalho dis-
ponível resultou no leve recuo da taxa de 
desocupação em relação ao mesmo perí-
odo de 2018.

O rendimento médio das pessoas ocu-
padas foi de R$ 2.290,00 no período de 
abril de 2019 a junho de 2019, apresen-

tando estabilidade em relação à remune-
ração do mesmo trimestre do ano anterior 
(R$ 2.295,00, em valores atualizados). A 
massa de rendimento real cresceu 2,4% 
na mesma base de comparação, sendo 
puxada pelo aumento no número de ocu-
pados.

Fonte Fecomercio RS

OPINIÃO

TAXA DE DESOCUPAÇÃO RECUA

OPINIÃO

PRIORIDADE DO ESTADO DO RS É A SEGURANÇA PÚBLICA 

Nesta semana o governo Leite entregou o Plano 
Plurianual ao presidente da AL para aprovação. 

Trata-se do detalhamento das prioridades do 
Estado para o governo eleito no ano passado e que 
vai até o ano de 2022. 

Como sempre o PPA adentra um ano no governo 
seguinte. O que mostra que o governo Leite ainda 
governa em 2019 sob o norte do Plano do ex-go-
verno Sartori, mas que planeja o orçamento até o 
final do 1º ano do próximo governo. 

A consulta pública mostrou que os gaúchos 
querem que a segurança pública receba atenção 
especial nos próximos quatro anos. Por isso, entre 
os 12 programas estratégicos, o RS Seguro ficou no 
topo do ranking. A qualificação dos órgãos policiais 
para preservar a ordem pública, maior capacidade 
de resposta e a incorporação de novas tecnologias 
no combate ao crime foram as ações mais votadas.

A segunda área prioritária foi o Educa+RS. 
Foram apontadas como necessidades maiores a 
melhoria da infraestrutura física, pedagógica e ad-
ministrativa das escolas públicas gaúchas, ao lado 
da formação continuada dos professores como 
caminho para melhorar os baixos índices educa-
cionais do estado. Na sequência, as áreas que a 
pesquisa elencou como mais importantes foram 
saúde, investimentos em infraestrutura e ações 
para garantir o crescimento da economia.

Nesse sentido, a pesquisa indicou o que cada se-
tor precisaria ter como ação prioritária: Desenvolve 
RS (estradas vicinais, e infraestrutura de sanea-
mento, mais o apoio às gestões municipais), Ace-
lera RS (fomento à pesquisa, ciência e tecnologia, 
assim como a gestão da inovação) e o Simplifica RS 
(menos burocracia para empresas e fortalecimento 
da Sala do Investidor).

São estes nortes que devem gerar o orçamento 
do Estado para cada ano, antes alimentado pelas 
LDOs anuais, que mostram as diretrizes do período 

de 12 meses como parte do PPA para a elaboração 
do Orçamento anual, a LOA (Lei do Orçamento 
Anual). 

PORTO VAIS SAIR EM ARROIO DO SAL?
Durante a Festa do Pecador, no final 

de semana passado, o deputado Federal 
gaúcho e de origem no Litoral Norte Alceu 
Moreira (MDB) esteve conversando com o 
anfitrião do evento, o prefeito de Arroio do 
Sal Affonso Flávio Angst, o Bolão (MDB), 
quando em conversa com empresários 
interessados em implantar o Porto Comer-

cial e Turístico do Litoral Norte do RS. 
O Terminal ainda não tem definição de 

lugar nem está totalmente confirmado. 
Mas a cidade de Arroio do Sal continua 
liderando campanhas para levar para lá o 
porto comercial, levando junto a projeção 
de impostos que pode quadriplicar o or-
çamento da cidade, além dos empregos 

e as benfeitorias 
que um terminal 
portuário ocasiona 
quando da implan-
tação e uma locali-
dade. No centro o deputado Alceu e o prefeito Bolão, em meio a empresários interessados no porto
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DESTAQUES DO VINODEIRO
Foi um sucesso a segunda edição do Vinodeiro - Festival do Vinho e do Cordeiro - realizado na SAPT nos últimos dias 19 e 20 de julho .  Estive no evento e me cabe dar 

os Parabéns a toda Diretoria e Parceiros que não mediram esforços para que tudo saísse a contento.  Houve grande participação do público, num total de 1100 refeições 
servidas e muitas atividades paralelas ao festival enogastronômico. Confira alguns cliques do evento!

Por Vera Lia Fortini Cavalheiro

Casal Presidente Carlos e Fátima Cechin 
na noite da abertura oficial

Importante participação da Diretoria: Delci Dimer 
com Cibele Poli Messinger e Aline com Márcio Amaro

Estou com Rodrigo, Daniela e Luísa Cavalheiro na excelente 
segunda noite dos gourmets.

Após o show: Carlos e Fátima Cechin, Lenara Kras, o 
aplaudindíssimo Ernesto Fagundes, Denver Reginato e José 

Alberto Braga

Boscato se fez presente Boas parcerias Vinobike

Bonita apresentação de danças gaúchas Almoço com churrasco de fogo de chão Night Glow

Fiz questão de cumprimentar os responsáveis máximos do evento: Carlos e 
Fátima Cechin, Lenara Kras

Salão lotado durante o evento
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Domingo é dia da 5ª Corrida e 
Caminhada com a APAE de Torres

TORRES - Será realizada neste 
próximo domingo, 4 de agosto, 
a 5ª Corrida e Caminhada com a 
APAE de Torres, na modalidade 
Corrida de Rua. Podem partici-
par atletas a partir de 16 anos, 
com percursos de 4km, 8Km e 
4 km Kangoo. A largada é às 9h, 
na Praia Grande, da Monte Bello 
Lounge, situada na Avenida Bei-
ra-Mar, 830. As inscrições encer-
ram-se nesta quinta-feira, 1º de 
agosto, às 18h.

As inscrições são realizadas 
por meio do site www.aad.esp.
br onde também poderão ser ob-
tidas informações sobre o trajeto 
da corrida que ocorre a maior 
parte à beira-mar e que desta ma-
neira sofrerá alteração no trânsi-
to entre o princípio da manhã e 
o mais tardar, às 11h. O evento 
é promovido pela Associação de 
Apoio ao Desporto, Sistema Fe-
comércio/RS-Sesc Torres e APAE 
Torres, com apoio da Secretaria 

Municipal de Turismo, Cultura e 
Esporte.

A competição tem por objetivo 
difundir e incentivar a prática de 
corridas de rua, contribuindo para 
a melhoria da qualidade de vida 
dos participantes. Outro propósi-
to é o de também contribuir com 
a APAE. A inscrição é de R$55,00, 
com direito a camiseta e meda-
lha de participação, sendo todo o 
montante revertido para a entida-
de. Inscreva-se!

ê

TORRES

Prefeito e Artesãos da Casa da Terra planejam 
ações para fortalecer artesanato torrense

Com Prefeitura de Torres

TORRES - Com o propósito de 
potencializar o artesanato produ-
zido em Torres, o prefeito Carlos 
Souza reuniu-se na manhã desta 
sexta-feira, 26 de julho, na Prefei-
tura, com uma comissão de arte-
sãos da Casa da Terra. O objetivo 
é o de remodelar o funcionamento 
da Casa para melhor potencializar 
a produção local e desta maneira 
também fortalecer o turismo em 
Torres. Muitas foram as sugestões 
e nova reunião está marcada para 
o dia 20 de agosto, terça-feira, às 
14h, quando começam os encami-
nhamentos.

Antes de abrir o encontro, o 
prefeito agradeceu a colaboração 
de todos os artesãos que encon-
tram-se na Casa, desde o início 
dos trabalhos e ainda pelo grupo 
representar tão bem o artesanato 
torrense nas recentes edições do 
Festival Internacional de Balonismo 
e de outras iniciativas como a Ex-
pointer, por exemplo. Ele destacou 
o agradecimento e disse que esta 
revitalização visa também aproxi-
mar artesãos que até o momento 
não atuam na Casa da Terra.

Várias foram as ideias apresen-
tadas no encontro, mas sempre 
preservando o nome Casa da Ter-
ra. A principal delas foi a realiza-

ção de uma feira em local público 
na temporada de verão. Foi citada 
a criação de lojas que poderiam 
funcionar na sede da Casa e ainda 
em outros pontos como no Morro 
do Farol e no Parque da Guarita por 
meio de containers.

Durante as conversas foram 
tratadas a questão do turismo e a 
importância do artesanato na ativi-
dade. De acordo com o prefeito, na 
próxima reunião os assuntos serão 
pontualmente abordados em para-
lelo com o estudo da questão legal 
para fins de encaminhamentos. 
Atualmente, a Casa funciona de ter-
ça a sábado, das 14h às 18h, expon-
do arte para todos os gostos e bol-

sos. A comissão estava formada por 
Alaíde, Lúcia, Mirian, Nilceomar, 
Mirian, Odete e Naza, porta-voz do 
grupo. Também participaram da 
reunião, a coordenadora da Casa, 

Sâmera Elias, a secretária de Traba-
lho, Indústria e Comércio, Adriani 
Amoretti, e o secretário de Admi-
nistração e Atendimento ao Cida-
dão, Cláudio Paranhos

Prefeito de Torres dá boas-vindas aos novos integrantes 
do Programa Frentes de Trabalho

Na tarde desta quarta-feira, 31 de 
julho, o prefeito Carlos Souza partici-
pou da reunião de apresentação dos 
novos integrantes do Programa Fren-
tes de Trabalho: Cidadania e Quali-
ficação Profissional. Ao todo, são 35 
beneficiários que a partir de amanhã 
estão no Programa que será executa-
do no período de 1º de agosto a 31 
de dezembro deste ano na Secretaria 
Municipal de Obras e Serviços Públi-
cos. O cadastramento e seleção foi 
realizado pela Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Direitos Humanos.

O prefeito agradeceu a partici-
pação de todos no encontro que foi 
realizado nas dependências do Lions 

Clube e elogiou o trabalho realizado 
pelos integrantes do Frentes de Traba-
lho. Salientou que através da parceria 
do grupo, a cidade fica mais limpa e 
atraente para moradores e turistas. 
Na oportunidade, identificou alguns 
beneficiários de atuações anteriores 
e ficou conhecendo novos participan-
tes.

A seleção das pessoas aptas a par-
ticipar do Programa obedece critérios 
como: estar desempregado, residir 
em Torres no mínimo há dois anos, 
possuir renda familiar de até um sa-
lário mínimo, entre outros. A bolsa de 
Incentivo à Qualificação Profissional 
será constituída por auxílio pecuniá-

rio no valor equivalente a um salário 
mínimo.

Aos bolsistas serão fornecidos cur-
sos e palestras profissionalizantes, 
com participação obrigatória dos be-
neficiados, sobre higiene, saúde, con-
trole de natalidade, entre outros. Para 
agosto já está prevista palestra sobre 
“Imagem e Apresentação” e para se-
tembro, “Comunicação Familiar”. O 
evento contou também com a partici-
pação do secretário de Administração 
e Atendimento ao Cidadão, Cláudio 
Paranhos; secretária de Assistência 
Social e Direitos Humanos, Neusa Car-
lo; e o secretário substituto da Obras 
e Serviços Públicos, Mauro Dias.
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
A FOLHA 15Sexta-Feira, 12 de JUlHo de 2019

1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 
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EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

FERNANDO DA SILVA RAUPP  E ISABELA CRISTINA NARCIZO                                                                                                      
                                                                                                                                                                     

Ele solteiro, natural de Torres/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de Xanxerê 
/S.C, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-se na 

forma da lei.

Torres ,22 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

MÁRCIO JOSÉ DE ANDRADE E JOICE FERREIRA BRAGA                                                                                                                                            
                                                                                                                                                                                                       
Ele solteiro, natural de Erechim/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de  Caxias 
do Sul/R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-

-se na forma da lei.

Torres ,15 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

ALAN DE SOUZA AMADO E DANIELE DA SILVA GONÇALVES
                                                                                                                                                                                                                                

Ele solteiro, natural de Torres/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de  Tor-
res/R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-se 

na forma da lei.

Torres ,22 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

ADRIANO DA SILVA SOKOLOWSKY E BIANCA DO NASCIMENTO BARBOSA
                                                                                                                                                                     

Ele solteiro, natural de Rosário do Sul/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de  
Torres/R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-

-se na forma da lei.

Torres ,30 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

JOSCILEU RODRIGUES SCHEFFER E JÉSSICA DA SILVA

Ele divorciado, natural de Três Forquilhas/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural 
de Torres /R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  opo-

nha-se na forma da lei.

Torres ,29 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

EDERSON RODRIGUES LOPES  E  ELAINE APARECIDA LUIZ 
                                                                                                                                                                    

Ele solteiro, natural de Curitiba/PR, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de Lages 
/S.C, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-se na 

forma da lei.

Torres ,24 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

DANIEL MARTINS PIRES E ANA PAULA PADILHA CARDOSO

Ele solteiro, natural de Alvorada/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de  Taqua-
ra/R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-se na 

forma da lei.

Torres , 15 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

MARCELO DE MATOS VICENTE E MELISSA MACIEL SILVEIRA  

Ele solteiro, natural de Torres/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de Torres 
/R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-se na 

forma da lei.

Torres ,9 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

            VÍCTOR HUGO MAGALHÃES CARVALHO E FRANCIELE ROSSA FAVARO                                                                                                                                           
                                                                                                                                                                                                                                
Ele solteiro, natural de Guarulhos/S.P, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de Turvo 

/S.C, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-se na 
forma da lei.

Torres ,18 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

ARTUR SOARES COSTA E KÉLI THOMÉ PADILHA 
                                                                                        

Ele solteiro, natural de Esteio/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de Porto Ale-
gre /R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-se 

na forma da lei.

Torres ,23 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

DEIVID SANTOS MARTINS E GABRIELA PEREIRA MAZUIM 
                                                                                                                                                                     

Ele solteiro, natural de Cachoeirinha/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de 
Porto Alegre /R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  

oponha-se na forma da lei.

Torres ,17 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos 
pelo Artigo 1.525,incisos I,III e IV  do Código Civil Brasileiro, 

GLAUCOS LOPES POSSER E SILVANIA APOLINÁRIO DA SILVA
                                                                                                                                                                     

Ele solteiro, natural de Alegrete/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de  Tor-
res/R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-se 

na forma da lei.

Torres ,18 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta                                                                                                     
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Antigamente, os estudiosos do assunto não faziam distinção sobre 
as duas formas de administração, a pública e a privada, sendo admi-
nistração de empresas uma subdivisão da administração geral. Porém 
estas possuem grandes diferenças na hora do administrador reger 
suas atividades e definir suas ações dentro das organizações.

A administração pública por sua vez, tem o interesse ao atendimen-
to público, sendo assim os destinatários de suas ações é a sociedade 
como um todo, e por sua vez não visa fins lucrativos, já que toda a 
verba que é recebida, tem investimentos para sociedade. 

Já a administração privada em contrapartida tem interesse justa-
mente privado, visando sempre lucros e investimentos, distribuindo 
assim a verba arrecadada sempre a seus acionistas e proprietários. A 
administração privada tem como seu principal objetivo a evolução da 
empresa, e de seus colaboradores, não visando de forma principal o 
crescimento de terceiros, neste caso a sociedade.

Conhecendo estas informações, podemos agora definir algumas das 
principais diferenças que influenciam nas atividades administrativas 
pública e privada, uma delas é que o administrador público realiza 
apenas o que a lei lhe permite. Já o administrador de empresa priva-
da, realiza tudo aquilo que a lei não o proíbe, sendo assim possibili-
tando uma maior fuga da burocracia na hora de implementar alguma 
ação dentro do plano de negócio da empresa. Outra diferença, é que 
na gestão privada, não há necessidade de uma autorização legal para 
que se possa gerir, basta apenas abrir a empresa e administrar na for-
ma que bem entender, claro que, sempre nos limites da lei. Diferente 
é o gestor público que tem como exigência a necessidade de uma 
autorização para abrir uma empresa pública, ou então fundar uma 
autarquia, tornando desta forma a administração mais dificultosa e 
limitada.

A partir deste conhecimento, podemos ter a percepção que um dos 
ou talvez o maior fator diferencial dentre estas duas formas de gestão, 
é a burocracia. Visto que a mesma acaba interferindo tanto na admi-
nistração pública quanto na privada, porém esta é uma pauta que não 
se aplica somente a administração, pois atualmente no Brasil, é sabido 
que diversos outros processos sofrem deste fator, como por exemplo, 
reconhecer algum título acadêmico adquirido fora do país ou até mes-
mo tirar a carteira nacional de habilitação. 

Fato é, que esta burocracia se estende para o mundo dos negócios, 
e acaba de certa forma limitando a duas formas de gestão. A quanti-
dade de cartórios já existentes e a criação de cada vez mais, espelha 
bem este ambiente burocrático. É importante frisar, que a burocracia 
tinha como principal premissa a segurança das partes que estão nego-
ciando, mantendo tudo registrado, seja pessoa jurídica ou até mesmo 
pessoa física.

Porém, a burocracia acabou se tornando um fator que por muitas 
vezes acaba desanimando os administradores de empreender, tornan-
do o país muito menos produtivo, já que as ideias de planos de negó-
cios acabam nem mesmo saindo do papel.

Contudo, uma outra diferença importante de se comentar, é que 
o controle da gestão privada é dado a partir do mercado, enquanto 
na gestão pública existe um controle muito mais político, envolvendo 
eleições, mandatos, e outros parênteses dentro da política que aca-
bam alterando não só os próprios cargos exercidos dentro da gestão 
pública, mas como também projetos que por muitas vezes são des-
continuados.

Para concluir, depois de estudar sobre este assunto, é possível ver 
que a gestão pública e a gestão privada, definem duas maneiras de 
se gerir bem distintas, enquanto a gestão pública acaba tendo um 
processo mais lento, devido ao seu controle ser mais político, a gestão 
privada acaba por ter uma forma de gerir com mais rapidez, possuindo 
uma maior liberdade na hora da tomada de decisão.

Por Marcelo Santos Jr. 
(Acadêmico do curso de Administração Ulbra Torres)

conversa com profissionais

Administração pública e privada: entenda as 
diferenças

ULBRA e você
GERAL

SAPT  instala  sistema de tratamento  
com ozônio na piscina

Desde o dia 26 de julho, o associado 
da SAPT (Sociedade Amigos da Praia de 
Torres) conta com mais uma importante 
melhoria em suas dependências. Foi insta-
lado e está em pleno funcionamento o sis-
tema de tratamento de água com ozônio, 
na piscina semi-olímpica térmica. Fazendo 
parte do planejamento inicial da Diretoria, 
para o ano de 2019, o investimento para 
o novo sistema de tratamento, importou 
em um investimento de R$ 28.500,00. 

O ozônio como tratamento de água 
oferece uma série de vantagens: Por ser 
mais poderoso que o cloro, o ozônio des-
trói  bactérias, algas, fungos, vírus e pro-
tozoários, incluindo os microrganismos;  
promove a oxidação de partículas orgâ-
nicas e não orgânicas;  Reduz problemas 
atribuídos ao uso exclusivo do cloro como 
irritação nos olhos, alergias, agravamento 

de problemas respiratórios, infecções de 
ouvido, ressecamento da pele e cabelo, 
odor desagradável;  Elimina muito mais 
bronzeadores, maquiagens, hidratantes, 
urina, suor, secreções e as CLORAMINAS 
(gerada através da reação do cloro com 
todas as impurezas presentes na água);  
Melhora da eficiência de filtração e coa-
gulação, que reduz a quantidade de retro 
lavagem e coagulante necessária;  Redu-
ção de até 80% da demanda de cloro na 
piscina; 

A Legislação Brasileira exige um residu-
al mínimo de cloro, que será mantido au-
tomaticamente com a injeção de cloro li-
quido na tubulação de retorno da piscina.  
Além dos benefícios para a saúde, o novo 
sistema reduz o custo de manutenção do 
tratamento mensal da água, anteriormen-
te com cloro.
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ÁRIES - É hora de se movimentar, aria-
no. A semana é ótima para encontros, 
festas, vida social. Bom para fazer con-
tato, conhecer gente nova, namorar, 
estar com as pessoas queridas. Talvez 

seja hora de sentar para ter uma conversa importante 
no ambiente familiar. E é hora de fazer mais daquilo que 
você gosta.

TOURO - Os assuntos de família estão in-
tensos, taurino. É hora de cuidar mais da 
casa e da vida pessoal. A semana é boa para 
conversas e viagens, para estudos e divulga-
ções. Pede mais movimento, mente aberta, 

prontidão para fazer o que a vida te pedir. É um momento de 
mais clareza sobre seus desejos e mais coragem para agir.

GÊMEOS -   Você pode se sentir mais leve, 
geminiano, e pronto para se colocar em mo-
vimento. A semana é ótima para viagens, 
para fazer coisas novas e conhecer lugares 
diferentes. Ótimos dias para encontros, com a 

promessa de boas conversas. mais ânimo, energia e vigor à dis-
posição. Ótimo momento para estudos e atividades intelectuais.

CÂNCER - Organize-se melhor, canceriano, 
e conseguirá fazer tudo que quiser. O céu da 
semana te ajuda a colocar novas ideias em 
prática e é bom para lançamentos e novida-
des. o céu do momento pode trazer alguns 

imprevistos e inseguranças, mas não desanime. A ideia é se 
encher de coragem e seguir sempre em frente. Invista em você!

LEÃO - Um belo momento, leonino. 
Novidades à vista, força , energia e coragem à 
disposição, mais auto estima e autoconfiança 
e o céu está maravilhoso para começar 
coisas novas e fazer o que você quiser. Mas 

use a experiência do que já viveu no passado para não repetir 
velhos erros. Um período de mais sorte e bem estar.

VIRGEM -  Olhe mais para dentro, 
virginiano. A semana é ótima para os 
processos de autoconhecimento, de 
busca espiritual e de percepção de 
tudo que está sentindo. Você pode ter 

grandes insights e tomar grandes decisões. Não se 
deixe levar pelas duvidas e inseguranças. Na dúvida, 
reflita um pouco mais antes de agir, mas não desista.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - O céu da semana é ótimo para estar 
com seus amigos, libriano. Há uma super ati-
vação em sua vida social, nas amizades, nas 
relações. O céu é bom para tomar decisões 
sobre o futuro, para iniciar projetos de traba-

lho e sentar para conversar com equipe e pares de trabalho 
para falar sobre os novos desafios. 

CAPRICÓRNIO - Momento de 
mudanças, capricorniano. E é 
bom saber o que quer e dar você 
o primeiro passo. Caso contrário, 
a vida pode conduzir a situação. 

Não tenha medo de sentar e recombinar ou 
negociar, seja com seu amor, com seu sócio, 
com seu cliente. Suas relações pedem mais 
atenção.

AQUÁRIO - Um momento impor-
tante para as relações, aquariano. 
Foco no que precisa ser resolvido. 
No trabalho, as conversas são de-
cisivas e as decisões importantes. 
comunique o que quer, mas escu-

te as outras opiniões. Gente nova pode chegar em 
sua vida e isso tende a ser bem positivo.

PEIXES - Uma semana de rotina 
super movimentada, pisciano. No-
vidades, no trabalho e na vida. Um 
ótimo momento para começar algu-
ma coisa nova, fazer mudanças em 

sua rotina. Uma semana de conversas decisivas no 
amor e com filhos. Um período importante para defi-
nir próximos passos e estratégias em seus projetos

ESCORPIÃO -  Um lindo céu para sua vida pro-
fissional, escorpiano. Mudanças e novidades 
boas à vista. Um ótimo momento para começar 
qualquer coisa. Bom momento para cursos e pro-
dução intelectual, para fazer coisas diferentes e 
divulgar ideias e trabalhos. Um período bom para 

sua imagem, com mais resultado em tudo que fizer.

SAGITÁRIO - Ótima semana para viagens, 
sagitariano. Olhe para o futuro com seu oti-
mismo de sempre, nesta semana na qual 
você pode retomar esperança, fé, bom hu-
mor. Bons acontecimentos vão te animar. 

Semana boa para mudanças, divulgações, estudos e com 
muitas oportunidades para fazer coisas que você gosta.

VARIEDADES

(semana entre 29/07 e 05/08)
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Gráfico mostra evolução da taxa de juros desde 2005

ECONOMIA

Copom corta taxa Selic para 6,0% ao ano
O Comitê de Política Monetária (Copom), 

em reunião realizada na última quarta-feira 
(31/07/2019), decidiu cortar a taxa básica 
de juros da economia brasileira (taxa Selic) 
em 0,50 p.p., deixando a taxa em 6,0% ao 
ano, por decisão unânime entre membros 
do Copom. A decisão encerrou o mais longo 
período em que a Selic foi mantida no mes-
mo nível, 6,50% a.a. (desde fim de março de 
2018).

O Copom, avaliando a evolução favorável 
do balanço de riscos inflacionários e do ce-
nário básico, que considera a possibilidade 
de retomada gradual da recuperação eco-
nômica, cenário externo benigno e medidas 
de inflação em níveis confortáveis, prescre-
veu ajuste no grau do estímulo monetário, 
baixando a Selic de 6,50% a.a. para 6,0% a.a. 
Esse ajuste, de acordo com o comunicado do 

COPOM, deve ter seguimento nas próximas 
reuniões com a consolidação do cenário be-
nigno para inflação. Essa avaliação, todavia, 
não implica necessariamente um corte na 
próxima reunião, segundo declarado pelo 
Comitê.

A redução da Selic já era esperada pelo 
mercado. Entretanto, havia ainda a dúvida 
da magnitude da queda. Ao reduzir 0,5 p.p., 
o Banco Central tenta, de certa forma, com-
pensar o atraso da decisão, uma vez que, 
diante de uma inflação sob controle e de 
uma economia com recuperação muito len-
ta, o patamar de 6,50% a.a. que vinha sendo 
mantido já não atingia mais seu propósito 
estimulativo. Para o fim de 2019, a expecta-
tiva de mercado para a inflação é de 3,80% 
e para Selic 5,50% a.a., conforme Relatório 
Focus de 26/07/2019.

Confiança dos varejistas gaúchos em compasso de espera
A confiança dos varejistas 

gaúchos permanece em que-
da após o primeiro semestre 
de fraca atividade econômica, 
de acordo com nova pesquisa 
divulgada pela Fecomércio-RS 
nesta quinta-feira (1°/08). Em 
julho, o Índice de Confiança 
do Empresário do Comércio 
(ICEC) atingiu 111,7 pontos, o 
que representou uma queda de 
2,7% na margem, ao passo que 
quando comparado ao mesmo 
período do ano passado houve 

aumento de 18,0% . Na média 
em 12 meses, o indicador soma 
113,1 pontos, maior nível desde 
out/14.

A queda na margem do ICA-
EC, pelo quarto mês consecu-
tivo, foi verificada em todos os 
seus indicadores. Porém, houve 
desaceleração na retração, após 
o resultado de junho ter caído 
5,2%, influenciado pelo forte re-
cuo no Índice de Condições Atu-
ais do Empresário do Comércio 
(ICAEC).

Em julho, com nova queda na 
margem, o ICAEC atingiu 90,4 
pontos, após variar -3,5% . A 
percepção com relação às con-
dições atuais da economia teve 
a queda mais intensa (-6,4%), 
atingindo 81,2 pontos. Perma-
nece abaixo dos 100 pontos, 
ainda, o item relacionado às 
condições atuais do setor, en-
quanto o subindicador relativo 
à situação atual da empresa 
permanece próximo ao pata-
mar neutro.

O Índice de Expectativas 
do Empresário do Comércio 
(IEEC), que registra níveis histo-
ricamente elevados e contribui 
diretamente para que o ICEC 
permaneça acima dos 100 pon-
tos, marcou 145,1 pontos após 
recuar 3,0% em comparação 
ao mês passado, em sua quarta 
variação negativa consecutiva; 
mesmo assim, o otimismo ain-
da se mantém acima do mesmo 
período do ano anterior, regis-
trando alta de 15,2%.

Já o Índice de Investimentos 
do Empresário do Comércio 
(IIEC), pelo segundo mês con-
secutivo, sofreu retração na 
margem (-1,5%), colocando o 
indicador abaixo da linha de 
neutralidade (100 pontos). As 
quedas foram registradas no 
subindicador relativo à contra-
tação de funcionários (-2,2%) e 
com relação ao nível de investi-
mento (-1,8%). A situação atual 
dos estoques permaneceu pra-
ticamente estável (-0,3%).

Confiança dos Serviços tem alta em julho no Brasil
O Índice de Confiança dos 

Serviços (ICS), da FGV, teve, 
em julho, variação de 2,4% ao 
atingir os 93,4 pontos, na série 
com ajuste sazonal. O resultado 
do ICS refletiu os aumentos de 
seus dois componentes: o Índi-
ce de Situação Atual ISA-S teve 
alta de 2,2% e atingiu 89,4 pon-
tos, enquanto que o Índice de 
Expectativas (IE-S), por sua vez, 
aumentou 2,7%, aos 97,6 pon-
tos. Em relação ao mês de julho 

de 2018, o ICS cresceu 5,8%. En-
tre seus componentes, o ISA-S 
repetiu a alta do mês anterior 
ao variar 2,2% ao passo que o 
IE-S apresentou alta de 9,0%.

O Nível de Utilização da Ca-
pacidade Instalada (NUCI) regis-
trou queda na série dessazona-
lizada, passando de 82,6% em 
maio para 82,4% julho. Com-
parando com julho do ano pas-
sado, o NUCI teve alta, indo de 
82,1% para 81,7%.

Com o resultado do mês o 
Índice cresce pela segunda vez 
consecutiva e interrompe a 
tendência de queda verificada 
desde fevereiro deste ano. A 
melhora, no entanto, é mais in-
tensa nas expectativas que na 
situação atual, tendo os empre-
sários relatado piora em fatores 
como a demanda insuficiente, 
que têm impedido uma reto-
mada mais robusta da atividade 
do setor.

Comércio prevê Dia dos Pais um pouco melhor que o do ano passado no Rio Grande do Sul
Em comparação 

ao mesmo período 
do ano passado, o 
Dia dos Pais deve ter 
aumento real entre 
1% a 3% nas vendas 
do comércio varejis-
ta gaúcho. Os seg-
mentos mais impac-
tados com a ocasião 
são equipamentos 
e materiais para es-
critório, informática 
e comunicação; ves-
tuário e calçados e, 
artigos de uso pes-
soal. A projeção é da 
Fecomércio-RS.

As vendas de agosto em 
2018 surpreenderam com 
aumento de 7,5% em com-
paração com 2017. Com isso, 
a base de comparação ficou 
inchada, levando a uma po-
tencial redução no percentu-
al de crescimento esperado 
para este ano. A demora da 
chegada do frio, restrito às 
primeiras semanas de julho, 
representou um forte estímu-
lo às vendas no segmento de 
vestuário e calçados no mês, 
o que também deve refletir 
nas vendas de agosto – que 
promete temperaturas mais 
amenas.

Embora o mercado de tra-
balho tenha apresentado si-
nais de recuperação, para o 
presidente da Fecomércio-RS, 
Luiz Carlos Bohn, os consu-
midores ainda permanecem 
cautelosos. “O orçamento das 
famílias continua restrito e os 
índices de confiança tiveram 
redução nos últimos meses, 
o que se reflete nos resulta-
dos de vendas dos lojistas”, 
explica. Conforme dados mais 
recentes, as vendas no varejo 
acumularam, até maio, alta 
de 2,9% em relação a 2018 
enquanto na média de 12 me-
ses, o aumento é de 3,7%.
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Há meio ano, Juan Guaidó se autoproclamava presidente interino, com amplo apoio internacional. Do outro lado está Nicolás Maduro, sustentado 
pelos militares. Em seis meses de disputa pelo poder, o que cada lado alcançou?

Venezuela: seis meses com dois presidentes

Apoio internacional
A maior vitória que Guaidó conse-

guiu nesses seis meses foi no âmbito 
internacional. Trata-se do apoio de 
organizações como a Organização dos 
Estados Americanos (OEA), o Banco 
Interamericano de Desenvolvimento, 

o Grupo de Lima, o Grupo de Contato 
Internacional, o Parlamento Europeu 
e, acima de tudo, o título que o acom-
panha como se fosse seu sobrenome: 
"reconhecido como presidente interino 
por mais de 50 países."

"A comunidade internacional é o 
que impede que Maduro elimine Guai-
dó", diz Luis Vicente León. Ele explica 
que no passado a oposição, apesar do 
apoio popular, estava vulnerável devido 
à fraqueza das instituições, incapazes 

de garantir os direitos da dissidência.
Segundo a ONG Foro Penal, na Ve-

nezuela existem 590 presos políticos, 
enquanto 22 deputados perderam a 
imunidade parlamentar e dez dos prin-
cipais líderes da oposição sofreram im-

pedimento sob o governo de Nicolás 
Maduro. Por outro lado, embora Guai-
dó também tenha sido inabilitado para 
exercer cargos públicos em abril, o líder 
oposicionista viaja livremente pelo país 
com o objetivo de depor o regime.

Por Deutsche Welle Brasil

"Juro assumir formalmente os po-
deres do Executivo nacional como pre-
sidente encarregado da Venezuela, para 
conseguir a cessação da usurpação, um 
governo de transição e eleições livres." 
Com essas palavras, o autoproclamado 
presidente interino Juan Guaidó arre-
batou o cenário político em 23 de ja-
neiro de 2019. Um juramento que, em 
questão de horas, colocou seu nome 
na agenda de governos pelo mundo, 
tendo ele recebido o apoio imediato de 
uma dezena de países. Assim, muitos 
previram a queda iminente de Nicolás 
Maduro.

Seis meses se passaram. O chavismo 
ainda está no poder, e Guaidó continua 
apelando para que se ignore o regime. 
Já é hora de pesar as vitórias e derrotas 
que ambos os lados tiveram nessa dis-
puta, cujo final nem mesmo os analistas 

mais aventureiros se arriscam a prever.
"O erro foi subestimar a força da re-

volução depois de 20 anos no poder", 
diz Luis Vicente León, presidente do 
instituto de pesquisas Datanalisis. "E da 
mesma forma o impacto da comunidade 
internacional como mecanismo de pres-
são foi superestimado."

"Podem-se retirar todos os embai-
xadores e ignorar Maduro: isso é sim-
bólico, porque na prática ele ainda é 
presidente, porque é ele quem tem o 
controle territorial", continua o analis-
ta. Essa situação não mudará, afirma, 
desde que a elite dominante das Forças 
Armadas não se afaste do regime.

De fato, os militares continuam a 
apoiar o chavismo. Segundo a oposição, 
cerca de 1.500 soldados desertaram – 
uma cifra pouco significativa tratando-se 
de um Exército que, segundo o Ministé-
rio da Defesa, possui 235 mil membros.

No entanto, o impacto de algumas 
deserções importantes não pode ser mi-
nimizado. A mais notável foi a do gene-

ral Manuel Ricardo Cristopher Figuera, 
que ocupava o cargo de diretor do Ser-

viço Bolivariano de Inteligência Nacional 
(Sebin) e se aliou a Guaidó.

Consolidando a liderança
Guaidó, presidente da Assem-

bleia Nacional, também conseguiu 
o que até recentemente parecia 
impossível: unir a oposição sob uma 
única liderança. E ainda mais: ele 

levou as pessoas de volta às ruas. 
Segundo o Observatório Venezuela-
no de Conflito Social, entre janeiro 
e junho de 2019 houve uma média 
de 58 protestos diários no país, um 

aumento de 97% em relação ao 
mesmo período de 2018.

O autoproclamado presidente 
interino também consolidou sua li-
derança entre a população. De acor-

do com o Datanalisis, em janeiro o 
índice de aprovação de Guaidó era 
de 61%, cifra que caiu para 56% em 
maio. Esse declínio, no entanto, não 
o coloca em apuros, já que nenhum 

outro líder possui taxas de aceita-
ção semelhantes. Nicolás Maduro, 
por outro lado, teve 18% de apoio 
em dezembro, 14% em janeiro e 
apenas 10,1% em maio.

Batalha por ativos
Economicamente, 

Guaidó também con-
seguiu uma importante 
vitória. "Recuperamos a 
Citgo", comemora José 
Guerra, deputado opo-
sicionista na Assembleia 
Nacional. "Uma empre-
sa muito lucrativa, ava-
liada em 10 bilhões de 
dólares", acrescenta. 
De fato, com o apoio de 
Washington, a oposição 
assumiu o controle da 
filial da petrolífera esta-
tal venezuelana, a séti-
ma maior refinaria dos 
Estados Unidos.

Essa medida coloca 
à disposição dos oposi-
cionistas – apenas em 
teoria – recursos signifi-
cativos. "Dela ainda não 
se tocou um centavo, 
porque primeiro preci-
samos de uma institu-
cionalidade que torne o 
seu uso transparente", 
afirma o parlamentar 

oposicionista. Segundo 
ele, o novo conselho ad-
ministrativo pagou uma 
dívida de 72 milhões de 
dólares em abril, e fará 
outra transferência de 
600 milhões em outu-
bro. Caso contrário, diz 
Guerra, eles teriam to-
mado a empresa.

Para alocar fundos 
para a emergência hu-
manitária, porém, falta 
tempo. "Estamos traba-
lhando na lei estatutá-
ria", afirma o deputado. 
Ele diz concordar que 
meio ano se passou, e a 
necessidade dos vene-
zuelanos não compre-
ende burocracias, "mas 
é preciso ir devagar 
para evitar o desvio de 
recursos".

Certo é que seis me-
ses se passaram des-
de 23 de janeiro. Nes-
se tempo, ocorreram 
10.477 protestos (se-

gundo o Observatório 
Venezuelano de Confli-
to Social), 2.118 deten-
ções arbitrárias (Foro 
Penal), 1.569 execuções 
extrajudiciais (ONU) e 
uma crise econômica 
que piora a cada dia 
(130.060% de inflação 
em 2018, segundo da-
dos oficiais).

A disputa parece es-
tar num empate téc-
nico, e a prova são as 
negociações realizadas 
pelas partes com a me-
diação da Noruega. Por 
ora, poucas soluções 
e um juramento ain-
da a ser honrado: Juan 
Guaidó não conseguiu 
assumir os poderes do 
Executivo, e seu lema 
de conseguir "cessar a 
usurpação, um governo 
de transição e eleições 
livres" continua sen-
do uma promessa não 
cumprida.

 

 

 
A FOLHA É DE TORRES, HÁ 13 ANOS!!! 

 
Tem muita gente que acha que o jornal A FOLHA é produzido 

da capital gaúcha. Só que não. Somos orgulhosa e humildemente 
sediados em Torres e trabalhamos quase exclusivamente com 
notícias da região do Litoral Norte gaúcho e extremo sul 
catarinense. Caminhada que iniciamos no dia 1° de junho de 
2006 - 13 anos atrás. 

Possuímos o nosso jornal impresso tradicional, que circula 
por toda a região, mas também damos acesso às notícias por 
nosso site: www.afolhatorres.com.br 

Torrenses acham que A FOLHA não é daqui,  pela qualidade 
de nossos textos, diagramação e anúncios publicitários. Mas 
estão enganados.  A FOLHA é de Torres, A FOLHA dá notícias 
para pessoas preocupadas com suas cidades do LITORAL NORTE 
gaúcho -  porque as notícias de Brasília, Porto Alegre e do 
mundo, os moradores da região podem obter através de vários 
outros canais de comunicação.  

 
A FOLHA É DE TORRES! 

 
A FOLHA - VALORIZANDO SUA INTELIGÊNCIA HÁ 13 ANOS. 
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MPT cria cadastro de entidades do Litoral Norte 
interessadas em destinação de recursos

O Ministério Público do Tra-
balho (MPT) criou cadastro de 
entidades interessadas em rece-
ber bens e/ou valores oriundos 
de indenizações e/ou multas de-
correntes de ações judiciais e/
ou termos de ajuste de conduta 
(TACs), firmados perante o órgão. 
O chamamento das entidades 
do Litoral Norte interessadas em 
compor o cadastro é eletrônico e 
se dá por meio de edital de cará-
ter permanente (disponibilizado 
no site www.prt4.mpt.mp.br) . A 
instituição do Cadastro de Entida-
des Interessadas em Destinação 
de Recursos (CEIDR) tem como 
prioridade entidades da região 
metropolitana de Porto Alegre.

O cadastramento das entida-
des interessadas é eletrônico e 
vinculado à apresentação dos 
projetos que esperam ver con-
templados, dos valores pretendi-
dos, da informação de já ter sido 
beneficiada, ou não, por doação 
de instituição pública e/ou por 

recursos provenientes de proce-
dimentos instaurados pelo MPT, 
com a identificação da instituição 
e do valor recebido e, no caso do 
MPT, do número do procedimen-
to que originou a destinação. Se-
rão, também, requisitos para o 
cadastramento a apresentação de 
cópia do estatuto do interessado, 
devidamente registrado, nos ter-
mos da lei, com a identificação 
do cartório e a transcrição dos re-
gistros no próprio documento ou 
certidão, cópia da ata de eleição 
da diretoria em exercício, registra-
da em cartório, cópia da inscrição 
atualizada no Cadastro Nacional 
de Pessoas Jurídicas (CNPJ) do Mi-
nistério da Fazenda, atestado, ou 
declaração de diretor da entidade 
com poderes para tanto, de que 
o interessado está em pleno e 
regular funcionamento, certidões 
negativas fiscais (federal, inclusi-
ve INSS, estadual e municipal) e 
de débitos trabalhistas (CNDT), 
certidão de ações trabalhistas em 

trâmite na sede da entidade, e 
preenchimento do formulário de 
cadastro de interessados.

Sendo a interessada uma fun-
dação, também devem ser apre-
sentados cópia da escritura de 
instituição, devidamente regis-
trada em cartório da comarca de 
sua sede, e comprovante de apro-
vação do estatuto pelo Ministério 
Público. Os requisitos aplicam-se, 
no que couber, às entidades e aos 
órgãos públicos interessados. São 
obrigações das entidades cadas-
tradas, sob pena de exclusão do 
cadastro, informar qualquer alte-
ração no contrato social ou no es-
tatuto da entidade, ajuizamento 
de reclamatória trabalhista contra 
a entidade, alteração no(s) pro-
jeto(s) apresentado(s), no prazo 
de até cinco dias úteis, a contem-
plação do projeto por outra fonte 
que não o MPT.

A inscrição de cada proje-
to no cadastro terá validade de 

dois anos, a contar da data da 
inscrição. Transcorrido o prazo, 
o projeto será automaticamente 
excluído do cadastro, sendo per-
mitida sua reapresentação, pela 
entidade interessada, desde que 
já não tenha sido contemplado. 
Projetos inscritos e homologados 
podem não ser contemplados, 
uma vez que o referido cadastro 
será mantido para consulta dos 
procuradores do MPT conside-

rando melhor juízo e o princípio 
da independência funcional. O 
MPT-RS disponibilizará e man-
terá, no seu site, relatório atua-
lizado contendo as informações 
relativas às entidades, projetos e 
valores contemplados. Telefone 
para contato e esclarecimento de 
dúvidas: 3284-3049 (Assessoria 
de Planejamento e Gestão Estra-
tégica), de segunda a sexta-feira, 
das 11h às 17h.

Morador preocupado

O jornal A FOLHA recebeu o relato de 
um cidadão de Três Cachoeiras, morador 
da redondeza do local onde Adelmo Oli-
veira Amparo foi assassinado. Ele (que 
preferiu não se identificar) destacou que 
os tiros assustaram a vizinhança, e que 
não foi a primeira vez nos últimos meses. 
Pede por mais segurança pública em Três 
Cachoeiras - dizendo que as rondas poli-

ciais na cidade tem sido poucas em com-
paração com casos de desordem pública 
(e até disparos de arma de fogo). 

Lembrando que a Brigada Militar de 
Três Cachoeiras tem um  telefone celular 
que fica 24h dentro da viatura da Briga-
da Militar do município, a disposição da 
população: o número é (51)994464170 - 
operadora Claro.

Objetivo é possibilitar aos procuradores do Ministério Público do Trabalho conhecimento prévio e atualizado de projetos sociais que necessitam aporte de valores

MORADORES COM MEDO: Indivíduo é assassinado a tiros em Três Cachoeiras
Na noite de terça-feira (30), 

por volta das 19h, um homem 
foi morto a tiros no município 
de Três Cachoeiras. O crime 
ocorreu na Rua José Schaefer 
Filho, bairro Centro. A Brigada 
Militar foi acionada e recebeu 
relato de populares, informan-
do que dois homens chegaram 

em uma moto, atirando na víti-
ma e depois fugindo. Quando as 
autoridades chegaram ao local, 
o indivíduo já havia morrido.

O homem foi identificado 
como Adelmo Oliveira Am-
paro, 34 anos. Ele é natural 
de Ubaiataba/BA e estaria na 
região trabalhando em uma 

empresa terceirizada de coleta 
de lixo no município. O corpo 
foi removido 
para o Posto 
Médico Legal 
de Osório

Forças po-
liciais realiza-
ram buscas na 

região na tentativa de identifi-
car os possíveis autores. O caso 

está sendo investigado pela Po-
lícia Civil 
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Obra de drenagem e entrega de banheiros para 
famílias necessitadas no Passo de Torres

Juntamente com o vereador Moa-
cir, o prefeito do Passo de Torres, Jo-
nas Souza, acompanhou na tarde de 
segunda-feira (29-07) os trabalhos de 
drenagem que estão sendo realizados 
na rua Antônio José Scheffer, no cen-
tro da cidade. "A satisfação dos mo-
radores com esta melhoria reflete o 
quanto já sofreram com os constantes 
alagamentos. Estamos trabalhando 
cada dia mais buscando melhorar nos-
sa cidade", destaca o prefeito Jonas.

Além disso, no mesmo dia 29 de 
julho, foi feita a entrega da ordem de 
serviço para a construção de 17 ba-
nheiros - que irão proporcionar mais 
qualidade de vida e dignidade para 
as famílias em vulerabilidade social 
contempladas no Passo de Torres."É 
o Governo do Município, trabalhando 
pelos que mais precisam", comemo-
rou o prefeito Jonas.

R$300 mil para a saúde e educação
Outra boa notícia chegou no final 

do mês de julho para o Passo de Torres. 
O município recebeu do Deputado Da-
niel Freitas (PSL) a indicação para verba 

de 300 mil reais. O valor é para ser apli-
cado nas áreas de saúde e educação

Crianças do CRAS de Três Cachoeiras homenageiam 
velhinhos do Lar dos Idosos

Em homenagem ao Dia dos 
Avós, comemorado no dia 26 de 
julho, as crianças do Centro de 
Referência de Assistência Social 
de Três Cachoeiras (CRAS) visita-
ram o Lar dos Idosos na última 
sexta-feira e presentearam os 
avós com um mimo produzido 
por eles durante as oficinas de 
artesanato.

O presente, feito de EVA e pé-
rolas, é um enfeite para colocar 
na porta do quarto de cada ido-
so. “Os idosos ficaram encanta-
dos e as crianças muito felizes. 
Eles adoraram fazer a visitar e 
demonstrar o seu carinho pelos 

avós”, contou a secretária de As-
sistência Social, Camila Roza.

As crianças e adolescentes do 

CRAS realizam, em turno inverso 
ao escolar, diversas oficinas, den-
tre elas está a de artesanato.

Prefeito Jonas Souza acompanhando obra de drenagem 

Manutenções em estradas de Dom Pedro de 
Alcântara não param

As Secretarias de 
Obras e Viação e de 
Agricultura de Dom 
Pedro de Alcântara 
têm trabalhado cons-
tantemente para man-
ter em boas condições 
de tráfego às estradas 
do município. Além 
disso, a Secretaria tra-
balha para atender às 
solicitações dos agri-
cultores, o que facilita 
o escoamento da pro-
dução. 

Na última semana, 
a Secretaria de Obras 
realizou o ensaibra-
mento e limpeza na 

estrada que liga a co-
munidade do Hilário ao 
Morro das Pedras, Porto 
Colônia, e na estrada dos 
Fagundes em direção 
ao Santo Anjo da Guar-
da. Além disso, colocou 
bueiros no Morro dos 
Passarinhos e nos Fagun-
des. 

Os agricultores que 
necessitarem de algum 
serviço em suas proprie-
dades devem fazer um 
requerimento na Secre-
taria de Agricultura que 
o atendimento será feito 
com a maior brevidade 
possível. Instalação de bueiro no Morro dos Passarinhos
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Festa em Honra a São Cristóvão reúne centenas 
de pessoas em Três Cachoeiras

O dia do padroeiro dos mo-
toristas e viajantes foi comemo-
rado no último domingo, dia 28 
de julho, em Três Cachoeiras. A 
festa em honra a São Cristóvão, 
que reuniu cerca de 800 pesso-
as, foi promovida pela Prefeitu-
ra Municipal de Três Cachoeiras 
e a Paróquia São José em parce-
ria com os festeiros. 

A programação se iniciou às 
10h com missa festiva e seguiu 
com a tradicional procissão dos 
veículos pelas estradas do mu-

nicípio. Em clima de festa, os 
motoristas acenavam e buzina-
vam aos que por eles passavam. 
Ao final da procissão, foi reali-
zada a benção dos carros pelos 
padres locais. 

Ao meio dia, o Salão Paro-
quial lotou para o almoço fes-
tivo, que contou com buffet e 
churrasco, além do sorteio de 
brindes. Para encerrar com cha-
ve de ouro, os presentes pude-
ram prestigiar o grande show 
com o padre Ezequiel Dal Pozzo 

e bandas locais. 
Durante todo o evento, que 

foi gratuito com exceção do al-
moço, houve exposições de car-
ros, bicicletas, artesanatos lo-
cais e produtos coloniais. Além 
disso, foram ofertados alguns 
serviços à comunidade pela Se-
cretaria Municipal de Saúde. 

O evento teve como festeiros 
representantes da GACP, GLG, 
Cooperlíquidos, Grave, Sindica-
to, Coopertrac, Ascars, Aprocasj 
e Aprocense. 

Programação contou com procissão, benção dos veículos e show com o padre Ezequiel Dal Pozzo

Prefeito de Arroio do Sal reúne-se com comissão 
para tratar sobre o PROMEC

ARROIO DO SAL - Será im-
plantado, a partir do segundo 
semestre, na rede municipal 

de ensino, um projeto muito 
importante para o município, o 
PROMEC (Projeto Multi Esporti-

vo e Cultural), o qual trará ativi-
dades esportivas e culturas para 
contra turno escolar.

O Prefeito Affonso Flávio 
Angst (Bolão) reuniu-se na tar-
de de hoje, 30 de julho, com a 
Secretária de Educação Joelma 
Becker, com o Secretário de 
Saúde Diego Feldmann e com 
os membros da comissão or-
ganizadora do projeto: Angela 
Magnus Pereira (Secretaria de 
Educação); Israel Irassochio 
(Secretaria de Assistência e In-

clusão Social); Mariana Bock 
da Costa (Secretaria de Saúde); 
Moisés Carlos Araujo de Araujo 
(Secretaria de Turismo, Esporte, 
Lazer e da Cultura), para tratar 
sobre as atividades que serão 
implantadas.

A partir de pesquisa com 
alunos da rede municipal, onde 
foram aplicados questionários 
para verificar o maior interes-
se em oficinas que o município 
poderia abranger, ficaram defi-
nidas as seguintes atividades, 

em dias específicos, no contra 
turno, atendendo alunos de 1º 
a 9º ano: - Atletismo (já em exe-
cução no município); - Banda 
Municipal (já em execução no 
município);- Jiu-Jítsu; - Futebol 
de Campo; - Vôlei Misto. Os re-
sultados obtidos na pesquisa de 
implantação de oficinas, reali-
zada com os alunos foram: Jiu-
-Jítsu (30%); Skate/Surf (20%); 
Música (15%); Dança (15%); 
Artesanato (10%); Teatro (5%) e 
Capoeira (5%).

Atendimentos no Posto de Saúde de Dom Pedro de Alcântara 
são realizados conforme classificação de risco

Visando melhorar os serviços 
ofertados nas Unidades de Saúde 
do país, o Ministério da Saúde es-
tabeleceu uma tabela de classifica-
ção de risco para os atendimentos 
nos ESF (Estratégia de Saúde da 
Família). A tabela busca classificar 
as prioridades de atendimento 
conforme a gravidade. Em Dom 
Pedro de Alcântara a medida já foi 
adotada e a Secretaria Municipal 
de Saúde pede a colaboração e 
compreensão da população.

“Essa medida busca organizar 
a demanda. Essa classificação de 

risco é regional. Todas as Unidades 
de Saúde estão interligadas. Na ESF 
fazemos o trabalho de prevenção. 
Já o Pronto Atendimento e o Hos-
pital atendem os casos de urgência 
e emergência. Essa é uma forma 
de organizar para melhorar o aten-
dimento ao cidadão”, informou a 
enfermeira, Alessandra Flores. 

A enfermeira disse ainda que, 
como o município não dispõe de 
um Pronto Atendimento, os casos 
graves serão atendidos pelos pro-
fissionais do ESF conforme tabela 
a seguir. Caso contrário, o aten-

dimento será realizado mediante 
agendamento. 

Atendimento mediante classifi-
cação de risco:

VERMELHO: Emergência – Aten-
dimento imediato – Risco iminente 
de morte (Ex: Acidente, fratura, 
hipetermia acima de 38,6C°, sinais 
de infarto).

AMARELO: Atendimento com 
prioridade sobre o verde e o azul 
– Pacientes graves com sinais vitais 
alterados (Ex: Cortes com sangra-

mento ativo).
VERDE: Sem risco iminente – 

Pode aguardar – Atendimento 
após os pacientes classificados 
como vermelho e amarelo. Pacien-
tes não graves com sinais vitais al-
terados (Ex: Dor aguda).

AZUL: Sem risco iminente – Pa-
ciente crônico – É acolhido, mas 
não realizará a consulta no dia. En-
caminhado para agendamento na 
recepção. (Ex: Dor crônica, mostrar 
exames alterados, encaminhamen-
tos, renovar receitas). Além disso, 
os procedimentos como curativos, 

vacinas, sondas, controle de PA e 
HGT, serão realizados conforme or-
dem de chegada. 

Dom Pedro de Alcântara implementa 
Cartão da Mulher

A partir de agora todas as mu-
lheres de Dom Pedro de Alcântara 
terão um cartão que constará to-
dos os dados referentes à sua saú-
de em um lugar só, o que permite 
um melhor acompanhamento por 
parte dos profissionais da área. 

O cartão terá informações 
dos antecedentes ginecológicos 
e obstétricos, dados de doenças 
crônicas, resultados dos exames 
citopatológicos, medicamentos 
em uso, registros de consultas de 
saúde e planejamento familiar, 

e informações importantes para 
sua prevenção. 

O cartão é de fácil manuseio e 
transporte e deve ser levado em 
todas as consultas e atendimen-
tos de saúde feitos por cada pa-
ciente. 
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No final de semana, mais de 20 mil pessoas já 
passaram pela 17ª Festa do Pescador

Show de Badin O Colono em destaque
A sensação da internet, Badin O 

Colono, colocou todo mundo para 
gargalhar na Praça Emancipação 
José Becker durante o primeiro do-
mingo de Festa do Pescador, em Ar-
roio do Sal. Cerca de 3 mil pessoas se 
divertiram com stand up de Eduardo 
Gustavo Christ, no dia 28 de julho.

Criado em 2015, com áudios de 
whatsapp que faziam graça com 
situações vividas por Christ em 

Erechim, onde vive, o personagem 
soma mais de 250 milhões de vi-
sualizações no canal do humorista 
no YouTube, que tem 340 mil ins-
critos.

“Estou encantado com o quanto 
a cidade está bonita e a festa bem 
organizada, grande. Fomos muito 
bem recebidos aqui em Arroio do 
Sal e o público é muito acolhedor 
e carismático. Foi muito bom tra-

zer o show para cá e divertir tanta 
gente, afinal, rir é muito importan-
te. Muito obrigado, Arroio do Sal” 
– conta o humorista. O show do 
Badin foi um dos mais esperados 
na 17ª edição da Festa do Pescador 
e foi sucesso absoluto! A progra-
mação segue até dia 04 de agosto, 
com atrações culturais, esportivas, 
gastronomia, shows nacionais e 
locais.

Evento segue até dia 04 de agosto, com diversas atrações em Arroio do Sal

Editado por Guile Rocha

O primeiro final de semana de Festa do 
Pescador foi bem movimentado no centro 
de Arroio do Sal e mais de 20 mil pessoas já 
circularam pela festa, que iniciou no dia 26 
de julho e estende-se até 04 de agosto. “A 
cidade está linda e a festa muito bem orga-
nizada, com atrações para todas as idades. 
É muito bom ver a cidade movimentada em 
baixa temporada e com tantas opções de di-
versão. Com certeza é ótimo para todos os 
comércios locais, pois agrega movimento a 
consumo. Parabéns, Arroio do Sal!”, desta-
caram os deputados presentes na abertura 

oficial da 17ª edição da Festa do Pescador.
Mais de 100 mil pessoas são esperadas 

até o final da festa, que encerra neste do-
mingo, 04 de agosto. Centralizada na Praça 
da Emancipação (centro do município) to-
dos os dias há atrações culturais, esportivas 
e musicais gratuitas para agradar todos os 
públicos que visitam o evento. Neste final 
de semana haverá shows nacionais com 
Revelação, Tchê Chaleira e Indústria Nacio-
nal, além de muita gastronomia local e a 
deliciosa tainha assada. Mais informações 
podem ser obtidas através da Secretaria de 
Turismo do município, pelo telefone (51) 
3687-3518.

Acqua Lokos marca presença na 17ª Festa do Pescador 
Há 22 anos o Acqua Lokos Par-

que Hotel vem desenvolvendo 
parcerias com as comunidades 
do Litoral Norte do Estado. Neste 
sentido a empresa busca estar 
presente nas comemorações 
que ocorrem durante o ano na 
região, como é o caso da 17ª Fes-
ta do Pescador de Arroio do Sal. 
O complexo de lazer e diversão 
está participando no festejo com 
um estande localizado em um 
dos principais pontos do evento. 

A meiga e delicada popstar da 
Turma dos Acqua Lokos, Vaqui-

nha Malhada, já confirmou a sua 
presença no espaço com apa-
rições para realização de fotos, 
nos turnos da manhã, tarde e 
noite.O secretário de turismo de 
Arroio do Sal, Diego Dias, relata 
que o trabalho conjunto entre o 
executivo municipal e o Acqua 
Lokos tem qualificado e incre-
mentado o turismo na região. 
“Para nós é muito relevante essa 
parceria com uma das empresas 
que mais tem fomentado o de-
senvolvimento do Litoral Norte”, 
conclui.

Campeonato de futsal

A equipe Nanda FF de Capão 
da Canoa esteve em Arroio do 
Sal onde participou da 2ª Copa 
Feminino de Futsal da 17ª Festa 
do Pescador, e obteve o primei-
ro lugar, se sagrando campeã. A 
equipe enfrentou na final a Na 
Vibe de Sombrio, após empate 

em tempo normal 1 a 1, a deci-
são se encaminhou às penalida-
des, com vitória da Nanda FF por 
3 a 2.

 A competição reuniu 07 equi-
pes: Nanda FF; Na Vibe; Pérola 
Negra; Eukifiz; GSFC; Novo Hori-
zonte; Bola Fora.

Seminário de Agroindústria Familiar

A Emater/RS-Ascar e a Secre-
taria de Meio Ambiente, Agrope-
cuária e Pesca de Arroio do Sal 
promoveram, nesta quarta-feira 
(31), o Primeiro Seminário de 
Agroindústria Familiar durante 
a 17° Festa do Pescador.Mais de 
50 agricultores, pescadores e au-

toridades prestigiaram o evento 
que foi realizado no intuito de in-
formar aos participantes sobre a 
atualização da legislação federal 
com relação as agroindústrias e 
ao decreto do Serviço de Inspe-
ção Municipal (SIM). 

Dentre as autoridades par-

ticipantes esteve o gerente re-
gional da Emater/RS-Ascar em 
Porto Alegre, Ademir Santin, o 
prefeito Affonso Flavio Angst, 
mais conhecido como Bolão, e 
o secretário de Meio Ambiente, 
Agropecuária e Pesca, Luís Carlos 
Schmidt.

Sobre a Festa do Pescador
A Festa do Pescador de Ar-

roio do Sal surgiu em 1995 com 
o objetivo de atrair turistas e 
movimentar a cidade na baixa 
temporada. O tradicional evento 
serve todos os dias, na praça da 
Emancipação (no centro da ci-

dade), pratos a base de TAINHA 
ASSADA, peixe que sustentou e 
ainda sustenta os pescadores 
do Litoral Norte no inverno, pra-
to apreciado em todo o mundo 
pelo seu sabor e qualidade. Mas 
no passar dos anos, a Festa do 

Pescador agregou muitas atra-
ções além da gastronomia, atra-
ções estas voltadas para TODA 
A FAMÍLIA, numa possibilidade 
programada justamente para 
atender as férias de julho esco-
lares de crianças e adolescentes.

 Anualmente, o evento pos-
sui uma corte formada pela Em-
baixatriz da Festa do Pescador 
e Embaixatriz do Turismo, que 
representam o município em di-
versos eventos e cidades do Rio 
Grande do Sul, visitando prefei-

turas e comércios, divulgando 
e convidando para prestigiar o 
evento. As embaixatrizes em 
2019 são Teane Hackbarth (Em-
baixatriz da Festa do Pescador) e 
Vitória Berlato (Embaixatriz do 
Turismo).
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Al-Kaeda é o grande campeão do Campeonato de Futebol 
Sete de Dom Pedro de Alcântara

Equipe conquistou a vitória nos pênaltis no último domingo (28)

REGIÃO

O último domingo (28) foi de 
disputada acirrada na final do 
Campeonato de Futebol Sete 
de Dom Pedro de Alcântara. O 
time do Al-Kaeda foi o grande 
campeão da competição, ven-
cendo nos pênaltis a equipe do 
Mata Verde, que conquistou o 
vice-campeonato. 

A partida, que se iniciou às 

15h, no Estádio do Caldeirão, 
terminou empatada em 1X1 no 
tempo regulamentar, com gol 
do Roberto para o Al-Kaeda e 
do Toni para o Mata Verde. 

A decisão foi para os pênal-
tis e, na 22ª cobrança, o joga-
dor Rodrigo, do Mata Verde, 
acabou acertando o travessão. 
Com isso, o time do Al-Kaeda 

consagrou-se campeão da com-
petição.

Esse ano, o campeonato ho-
menageou Pedro Hilário Bor-
ges, um dos fundadores do time 
do Cruz Vermelha, da comuni-
dade do Hilário. A família do ho-
menageado se fez presente na 
premiação, entregando a taça 
aos campeões.  

Os campeões da Al-Kaeda

Garotas da Bola venceu Taça Amizade

Premiação - MUNICIPAL DOM PEDRO DE 
ALCÂNTARA

Campeão - Al-Kaeda

Vice-campeão - Mata Verde 
Melhor treinador - Al-Kaeda - Jaison
Troféu Revelação - Mata Verde - Leonardo
Goleiro menos vazado - Mata Boi - Ramon
Artilheiro - Alto Jacaré - Douglas
Craque do campeonato - Al-Kaeda - Roger

Taça da Amizade de Futebol Feminino
No domingo (28) foi reali-

zada ainda a Taça da Amizade 
de Futebol Sete Feminino. Os 
times Duronas FC e Garotas da 

Bola, ambos de Dom Pedro de 
Alcântara, se enfrentaram às 
14h, onde a equipe Garotas 
da Bola saiu vitoriosa com o 
resultado de 5X0, sendo dois 
gols da jogadora Angélica, dois 
de Adriana (artilheira) e um de 
Bianca.   

No calçadão de Torres
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ESPORTES

Entrevista com Christian Linck da Luz 
Secretário Executivo do Comitê de bacia do Rio Mampituba 

Nesta semana, o entrevistador Paulo 
Timm recebeu na rádio Passo de Torres/ 
Vale do Mampituba o Secretário Executi-
vo do Comitê de Bacia do Rio Mampitu-
ba, Christian Linck da Luz. Ele tratou de 
questões relativas a gestão das águas do 

rio que margeia Torres -  fazendo a divi-
sa entre o Rio Grande do Sul e Santa Ca-
tarina - falando da qualidade das águas 
do Mampituba, meio ambiente, o papel 
sociopolítico da instituição entre outros 
assuntos.

MEIO AMBIENTE

Gestão das águas do Rio Mampituba em pauta

A FOLHA/ Radio Vale do Mampituba: Bom dia 
Christian, fale-nos um pouquinho como anda o comi-
tê de bacia do Rio Mampituba.

Christian: Bom dia Paulo Timm, obrigado pelo con-
vite.  Bom, esse é um Comitê que tem um papel polí-
tico dentro da sociedade. Vale lembrar que falar em 
Político, aqui,  é no sentido literal da palavra, sentido 
puro da palavra: aquilo que é o bom relacionamento 
entre as pessoas, a arte do bom relacionamento . Esse 
é o nosso papel ,tentar aproximar todas as entidades 
da nossa sociedade envolvidas dentro da bacia do 
Rio Mampituba – lado gaúcho -  para que prefeituras, 
ONGs,  representantes das sociedades, associações 
comunitárias, representantes do governo do Estado, 
governo Federal, Município e assim por diante ,  juntos 
possam contribuir para melhoria da nossa bacia

Paulo Timm: E quem é que participa desse comi-
tê?  E tem uma regularidade nas reuniões? 

Christian: Nós temos atualmente, representantes 
de 36 entidades considerando titulares e suplentes. 
Nós temos as reuniões  bimestrais, mas isso varia em 
cada comitê. Tem comitê que tem reuniões a cada seis 
meses, outros tem reuniões mensais, a nossa é bimes-
tral. Então, toda última quarta-feira, a cada dois me-
ses, nós nos reunimos.

A FOLHA/Radio VM - As reuniões são abertas?
Christian – Sim. Na próxima reunião ficam convida-

dos você e mais algum integrante para falar,  conhecer 
mais sobre o Comitê. 

A FOLHA/ Radio VM – E ganha-se bem nessa fun-
ção ou ela é uma função não remunerada?

Christian - Todos os membros titulares e suplentes 
nada recebem, pois se considera  ele já pertence às 
suas próprias entidades e são por ela remunerados . 
O funcionário público , por exemplo, que trabalha na 
Secretaria do Meio Ambiente  de Torres  já é  remu-
nerado pela Prefeitura e não pelo comitê . O Comitê 
é simplesmente um órgão gestor, político, que reúne 
essas entidades para discutir um bem maior.

A FOLHA/ Radio VM - É uma tarefa honorária então?
Christian - Sim. É uma tarefa honorária.  Recebe-

mos, apenas,  um recurso para subsidiar a parte ad-
ministrativa, por exemplo, nós temos uma reunião 
em Porto Alegre e teremos gastos com combustível, 
também a parte administrativa do Comitê . Agora nós 
estamos com uma sala alugada, temos telefone, temos 
página na internet isso tudo é custo...

 A FOLHA/ Radio VM: Qual o endereço na internet?
Christian: www.comitêmampituba.com.br - lá vo-

cês podem estar bem informado sobre o assunto

A FOLHA/ Radio VM: E, é .com? Tem CNPJ?
Christian: Sim, nós conseguimos. Sabe que o  pon-

tocom (.com)  é pago né? Para ter o .com tem que se 
pagar para isso. Mas nada de CNPJ. Interessante, só 
para concluir a parte de divulgação : Nós temos uma 
página sempre atualizando  e no Facebook também.  
Vale dar uma olhada, seguir as atividades  e notícias, 
todas voltadas à gestão das Águas do Comitê. Outras  
questões ambientais, que a gente não coloca ali,  vão 
para outra página , que é da Onda Verde, a qual eu sou 
membro representativo e  que tem notícias diárias). 
Então se vocês quiserem saber notícias ambientais de 
uma forma geral, podem obter lá...

A FOLHA/ Radio VM: Aqui no Jornal  nós passa-
mos os índices de balneabilidade das águas, do nos-
sos pontos de coleta. Mas independente disso você 
poderia dizer como é que estão as águas do Mam-
pituba e que fatores  devem ser mais controlados?

Christian: Só retornando,  o senhor sabe que é  há-
bito de professor e como professor a gente não esque-
ce de nada do que é perguntado, fica na cabeça... 

A FOLHA/ Radio VM: Eu sei que você é  professor 
de francês, mas professor de mais o quê?

Christian: Sou professor de graduação e pós-gradu-
ação em Biologia e Geografia. Já lecionei na ULBRA na 
graduação e na pós-graduação em Osório. Mas o se-
nhor havia me perguntado sobre a questão jurídica do 
CNPJ. O  comitê, como é um a entidade de gestão polí-
tica que congrega entidades,  por si só não tem, CNPJ,  
não tem figura jurídica, tem que estar sempre atrelado 
a uma entidade participante. Isso é um problema, por-
que como é que a gente vai gerir os recursos?  Precisa 
de uma conta no banco e para isso precisamos de um 
CNPJ . Então nós estamos atrelados a uma entidade. 
Isso varia de lugar para lugar: por exemplo, o comitê 
da bacia do rio Passo Fundo está ligado à Universida-
de de Passo Fundo. O comitê Tramandaí está ligado ao 
COREDE. Nós estamos ligados a Onda Verde, que foi a 
entidade que gentilmente nos concedeu o CNPJ...

A FOLHA/ Radio VM: E quem tá na presidência da 
Onda Verde agora?

Christian - A Giselane Guazzelli,  filha do seu  Nabor, 
continuando um legado histórico. Um um parêntese 
aqui, a  Onda Verde recentemente completou 20 anos.

A FOLHA/ Radio VM - E  qualidade das águas? Dá 
pra  se banhar no Mampituba? Beber a água?

Christian: Olha, o rio Mampituba  sofre diversas 
pontuações na sua qualidade da água. Por que dessas 
flutuações? Porque cada região tem suas particulari-
dades. Aqui no Mampituba temos duas que são bem 
fáceis de identificar, mas difíceis de resolver.  Uma,  é 
a questão do esgotamento doméstico. O esgoto é a  
principal, mas há, também, a questão dos agrotóxicos 
- dependendo da época do ano, por causa da cultura 
do arroz  aqui. Em outros pontos da nossa bacia há a 
questão do fumo, do tabaco,  e  da banana que são 
as principais culturas. Então,  como há essa flutuabi-
lidade do índice de qualidade da água em relação ao 
esgotamento, principalmente no verão, a gente faz um 
índice de qualidade de água próximo ao ano novo, ou 
ao carnaval, quando classificamos a  água do nível  1 ao 
4,  sendo 4 o pior. Então a gente a gente encontra nível 
4 aqui, já na foz do Rio. Muita gente da alta sociedade 
vem, nestas épocas,  para a praia muito apreciada e 
estão tomando banho numa água completamente 
podre!  Então é uma informação que tem que ser sabi-
da... Mas são dias pontuais. Os outros dias do ano, em 
geral , a água está no nível 3,  que dá para fazer recre-
ação, você pode até caminhar na beira da praia, mas 
não pode tomar banho .Isso só na classe 2, quando 
além de  tomar banho, pode também surfar  que  não 
vai ter problema. É só não  beber água do rio...  Assim 
, é positiva a nossa bacia.  Agora ,voltando a questão 
dos agrotóxicos, sua presença também é pontual. A 
gente sabe que numa lavoura de arroz eles têm diver-
sas técnicas para não desperdiçar agrotóxico , até por 
que o agrotóxico é caro, então o agricultor não está 
desperdiçando e  eles fazem da melhor maneira possí-
vel para que o produto permaneça dentro da lavoura.  
Senão   é prejuízo. Gastar milhares de reais e  depois 

perder. Eles têm, hoje em dia,  muitas técnicas para 
não desperdiçar o agrotóxico daquela plantação, mas 
o que pode acontecer é aplicar agrotóxico e depois ter 
um grande período de chuvas. Neste caso,  é óbvio que 
o agrotóxico  vai transbordar das áreas de plantio e vai 
acabar caindo no rio.

A FOLHA/ Radio:  Como agora, que  tivemos um 
grande período de chuvas ...

Christian - Isso também é relativo  pois, se choveu 
muito,  não era um  período de aplicação de agrotóxi-
co. Não vai ter problema. Então é muito relativo, tem 
que  analisar tudo  isso aí .  Nós estamos agora numa 
fase muito importante pro nosso comitê, elaborando o 
documento principal de um comitê de bacias.  Chama-
-se Plano de Bacias, que é como se fosse o Plano Dire-
tor para um Município, que dá todas as diretrizes para 
o uso do solo. Agora, está se falando muito em Plano 
de Saneamento que é  superior a todos esses planos. 
Todos têm que ser compatibilizados.  A bacia abrange 
vários municípios, tem uma abrangência E  uma auto-
ridade maior do que o Plano Diretor que é só do muni-
cípio. Estamos, pois, nesse  momento. Juntando tudo.

A FOLHA/ Radio: E esse Plano de Bacia está aprovado?
Christian: Ele é superior ao nível de prefeitura, fei-

to com representações das câmeras, das prefeituras. 
Não é uma lei, mas  tem força de lei. Na verdade, esse 
plano ainda não está pronto, ele está sendo feito neste 
momento.

A FOLHA/ Radio: Ah sim... Desde já deixamos 
nosso Jornal A FOLHA e Rádio Vale do Mampituba à 
disposição para divulgação.

Christian: Então, quando se aplica o Plano de Ba-
cias, às vezes, é uma questão ambiental, aparecem os 
conflitos. Uma das funções do Comitê é equalizar con-
flitos. Por exemplo, vamos pegar o caso do nordeste: 
no interior do nordeste  teve um comitê de bacias de 
um Rio onde estava faltando água para os agricultores.

A FOLHA/ Radio  - A irrigação pega 9 décimos da 
água mais ou menos, né?

Christian: Alguns dizem que é 7 décimos, enfim... 
mas de qualquer forma, é uma grande quantidade. Ao 
mesmo tempo, no momento que falta água, tem que 
reunir toda a sociedade para decidir para onde vai ser 
destinada a água. Aí entra o papel do Comitê,  porque 
precisa-se da água para múltiplos fins: cultivar as ter-
ras, uso doméstico e até para as barragens, indispensá-
veis para turbinas e energia. Olha que interessante. Daí 
eu pergunto: como é que se resolvem esse problema?

A FOLHA/ Radio: Isso é Política de gestão das 
águas.

Christian: Sim é tudo isso...  Agricultor tem direito?  
Sim, tem direito... A dessedentação animal também, 
os animais têm direito de beber água. Tem a energia 
elétrica também, então veja como é importante fazer 
gestão  e dirimir conflitos. Esse é um dos papéis princi-
pais do Comitê : resolver politicamente entre as partes 

da sociedade da melhor maneira possível, para que 
não se precise entrar em vias judiciais.Agora, o Plano 
de Bacias não é lei, mas ele tem uma força legal por-
que toda vez que tem um conflito na região pelo uso 
da água ou pelo mau uso da água, a primeira coisa que 
o promotor público vai verificar é o plano de bacia!  
Veja, pois,  que importante: o Promotor se baseia no 
plano de bacia. O que foi determinado pela sociedade 
que participou das reuniões. Nós fizemos o ano passa-
do 19 reuniões na região. Não é pouca coisa,...

A FOLHA/ Radio -  Isso é democracia! Democracia 
não é só o voto na urna, eleger prefeito...  Democra-
cia é essa participação da sociedade... É o Comitê de 
Bacias, o Conselho de Saúde, de educação. Essa par-
ticipação é que dá conteúdo à vida da democracia.

Christian: Verdade. Então nessas reuniões, através 
de todas as informações coletadas, junto com a Secre-
taria Estadual do Meio Ambiente e dentro o Departa-
mento de Recursos Hídricos, temos toda uma equipe 
ajudando a construir esse plano - que está prometido 
de ser entregue ainda neste ano.  Isso é uma coisa mui-
to boa, vai ser muito importante para a região e é o 
que estamos esperando.

A FOLHA/ Radio- Outra coisa:  O rio Mampituba 
tem duas margens, uma do lado do Rio Grande do Sul 
e outra do lado de Santa Catarina. e ai, como é que 
sefaz? Se vocês do lado gaúcho fizerem tudo certinho 
e do lado de cá (SC) fizerem tudo erradinho, como 
fica?

Christian: (Risos...) Pergunta interessante! Que 
bom que o senhor lembrou. É um assunto que a gen-
te sempre destaca para a sociedade, vamos fazer um 
histórico do nosso comitê. A  luta que teve o senhor 
Nabor, desde os anos 90, quando tentou criar o comi-
tê, que era para ser um dos comitês mais antigos aqui 
do estado junto com o do Sinos e Gravataí, mas por 
questões políticas, justamente por estar numa região 
interestadual gerou essa dúvida na gestão empacou.  
Finalmente, nós fomos criados por decreto em 2012, 
fomos o último comitê a ser criado no Rio Grande do 
SUL  e somente por muita pressão graças ao  apoio do 
senhor Nabor , da ONDA VERDE. Se não fosse ele não 
teria acontecido isso...Daí a gestão do Mampituba, do 
lado catarinense ficou com o Comitê Gestou da Bacia 
do Rio Araranguá. 

A FOLHA/ Radio -  Muito obrigado Christian. E  
aproveitando nossa despedida, dizer que eu sou mui-
to sensível porque a minha geração dos anos 60, foi  
muito aberta a  essa eclosão da consciência ambien-
tal. Eu fui secretário do Meio Ambiente no Distrito 
Federal nos anos 90, exatamente na época da Rio-92. 
E a minha esposa, que hoje tá terminando doutorado 
em Portugal, é designer de modas, é embaixadora em 
Portugal do movimento chamado Fashion Revolution  
que é pra mostrar o que há por trás dos bastidores do 
glamour da moda e o que vem depois, as toneladas 
de roupas usadas que são a consequências desse uso 
desenfreado. Muito obrigado.
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No dia 29 de junho a equi-
pe torrense de boxe Gigantes 
do Ringue (oriunda da ONG 
Construindo Gigantes) subiu a 
serra catarinense e foi a Con-
córdia. De lá, a equipe voltou 
com duas vitorias contunden-
tes - dos  atletas Valmir Júnior e 
Jonathan Abatti. Agora, os dois 

atletas, também além de esta-
rem bem ranqueados no cam-
peonato Gaúcho, estão lide-
rando o ranking na Copa Santa 
Catarina das suas respectivas 
categorias. 

Agora o próximo desafio 
será dia 4 agosto em Canoas, 
valendo mais uma etapa do 

Campeonato Gaúcho de Boxe. 
"Agradecemos aos nossos tor-
cedores e amigos além dos nos-
sos patrocinadores Mecânica 
RPM, Hidro Hambiental pisci-
nas , Ideal Esquadrias e Moveis 
Sob Medida, OstheoCiln, Esto-
faria Bearte e A Folha", ressalta 
o treinador Dionatan Pacheco.

Dupla de boxeadores torrenses está 
liderando Copa Santa Catarina em 

suas respectivas categorias

No próximo domingo, 4 de agosto, os atle-
tas da Naja Torres Team estarão em Esteio 
disputando o Campeonato Sul-Brasileiro de 
Muay Thai. Lucas Rocha, Pedro Otávio, Gui-
lherme Bueno, Sandro Arrazão, Matheus 
Camy e Rafael Silveira disputarão em dife-
rentes categorias, o título de Campeão.Os 
comandados pelo professor Douglas Duarte 
somam-se à equipe os atletas da Thai Fighters 
de Meleiro/SC, Bruno Duarte, Luiza Mendon-

ça, Flávia Burigo e Tiago Santos, que também 
participarão do evento.

Mestre Júlio Silva, da Naja Torres Team, des-
taca a importância de somar o maior número 
de vitórias, destacando que deseja o título de 
melhor equipe da competição. A equipe tor-
rense já tem mais de cinco anos e no ranking 
estadual está entre as melhores do Rio Grande 
do Sul. A Naja realiza seus treinos diariamente 
junto a Academia Kirra Fitness/ Capesca.

Atletas de Torres vão disputar o 
Campeonato Sul-Brasileiro de Muay Thai

Também bem ranqueados no Campeonato Gaúcho, Valmir Júnior (e) e Jonathan 
Abatti (d) venceram suas últimas lutas em Concórdia (SC)
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O jogo de ida da final do Cam-
peonato Municipal de Futebol de 
Campo 2019 será realizada no pró-
ximo domingo, dia 4 de agosto, às 
15h15 no Complexo Esportivo Mar 
Azul.  Disputam o título, os finalis-
tas MAR AZUL X SÃO JOÃO. A ar-
bitragem será do conceituado juiz 
Márcio Chagas da Silva (comenta-
rista de arbitragem da RBS TV) que 
também consiste em atração do 
evento.

A final (ida) dos Aspirantes ocor-

rerá no mesmo local, no Campo do 
Mar Azul. Neste caso, são finalistas 
SÃO JORGE e SÃO JOÃO. O jogo 
acontece às 13h15min. "A Prefei-
tura de Torres, por meio da Secre-
taria Municipal de Turismo, Cultura 
e do Esporte, convida a população 
a prestigiar este evento que foi or-
ganizado para a família torrense. A 
entrada é franca. Venha participar 
desta festa!", ressalta a comunica-
ção do município.

As semifinais da categoria prin-

cipal foram realizadas no último 
último domingo, 28 de julho. Após 
terem empatado em 0 a 0 no pri-
meiro jogo, o São João venceu o 
Guarani por 1 a 0 na Sociedade 
Esportiva Vila São João - e se ga-
rantiu na final da categoria titular. 
No outro jogo, no Complexo Espor-
tivo Mar Azul, o Mar Azul goleou 
o Adescom por 4 a 0 - e como já 
tinha vencido o primeiro jogo por 2 
a 1, o Mar Azul se garantiu na final 
da categoria principal.

ESPORTES

Mar Azul e São João fazem a final do Municipal de Futebol em Torres
Márcio Chagas da Silva (foto) será o árbitro do jogo de ida da final

A Etapa Vida Marinha vai rolar no dia 04 
de agosto e será a 1ª etapa do Circuito de 
Surf de Arroio do Sal. O evento que irá abrir 
o calendário de competições do circuito 
neste ano será na beira-mar central, e conta 
com a realização da Associação de Surf da 
Rondinha (ASR), Associação dos Surfistas 
Arroio do Sal (ASAS) e Prefeitura Municipal 
de Arroio do Sal através da Secretaria de Tu-

rismo.
A competição terá cinco categorias em 

disputa: Open, Júnior, Local, ASPOA e Femi-
nino. A categoria ASPOA é válida somente 
para os surfistas filiados na Associação de 
Surf de Porto Alegre. A primeira chamada 
será às 7h40 e as baterias começam as 8 ho-
ras, os valores das inscrições são R$ 40,00 
(Open, ASPOA e Feminino) e R$ 20,00 (Local 

e Júnior). As vagas são limitadas a 16 com-
petidores na Open, Local, Junior e ASPOA e 
8 vagas na categoria Feminino. Informações 
e inscrições pelo número (51) 98301-8567.

A Etapa Vida Marinha é apresentada pela 
EM Surfboards e Planeta Surf e conta com 
patrocínio da ASnet Provedor, Espinafre Surf 
Skate, Posto Bolão, Lírios D’Água, Bonotto 
Bonés, Super Bolão e CT Zilmar Quadros. 

Vem aí a primeira etapa do Circuito 
de Surf de Arroio do Sal 2019

A formação master do Torren-
se recebeu, em casa (no estádio 
Riachão), a equipe do Esportivo 
de Araranguá. Foi um jogo dis-
putadíssimo onde as equipes 
buscaram constantemente o 
gol, com destaques para os go-
leiros (com defesas difíceis). O 
resultado não poderia ser outro, 
empate em 1 x 1. O gol do Tor-
rense marcado por Maiquinho 
que assumiu a artilharia (junto 
com Robinho, com 13 gols cada). 

O técnico Adroaldo Lummertz 
colocou em campo a seguinte 
equipe: Maicon no gol; Jorge 
e Aurélio nas laterais; Clóvis e 
Marcelo na zaga; Édio e Nivaldo 
de volantes; Valério e Paulo Japa 
meias; Alessandro e Robinho de 
atacantes. Entraram ainda no 
jogo os seguintes atletas: Jan-
der; Martin; Danilo; Ariel; Mai-
quinho; Robledo; Jhoni; Yago 
retornando ao grupo. 

Destaques do Jogo pelo time 

do Torrense foram o goleiro Mai-
con, zagueiro Clóvis, volante Jan-
der, meia Paulo Japa. Além disso, 
o time comemorou o retorno de 
Yago com ótima atuação. Mas o 
zagueiro Cristiano foi escolhido 
o melhor em campo. Próximo 
jogo do master Torrense será 
em Balneário Gaivota dia 03/08, 
contra a equipe do Master Gai-
votas. Parabens aos atletas do 
Torrense pela garra e empenho 
em campo.

Em jogo disputado, master do Torrense empata com Esportivo de Araranguá

O Campeonato Municipal de Futebol de 
Campo - Taça Cassimiro Valim Rodrigues, 
em Três Cachoeiras, tem mais uma rodada 
neste domingo, dia 4 de agosto, após duas 
semanas de folga. As disputas ocorrerão a 
partir das 13h30, nos campos do Santo Anjo 
e Morro Azul.

Confira os confrontos do dia 04 de 
agosto: 13h30 – Santo Anjo X Comunida-
de - Campo do Santo Anjo; 15h30 – Porto 
Guerreiro X Centro - Campo do Santo Anjo; 
13h30 – Lajeadinho X Rio do Terra - Campo 
do Morro Azul; 15h30 – Morro Azul X Vila 
Nova - Campo do Morro Azul

Classificação até o momento: 1° Vila 
Nova - 16 Pontos; 2° Santo Anjo - 11 Pontos; 
3° Lajeadinho - 11 Pontos; 4° Centro - 9 Pon-
tos; 5° Bela Vista - 9 Pontos; 6° Comunidade 
- 7 Pontos; 7° Morro Azul - 5 Pontos; 8° Rio 
do Terra - 5 Pontos; 9° Porto Guerreiro - 2 
Pontos

Municipal de Futebol de Três Cachoeiras tem 
rodada neste domingo (4)
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As primeiras fotografias de Torres Antiga 
chegaram as minhas mãos devido a 
curiosidade de conhecer o famoso “Quadrado 
Picoral”. Para mim ele parecia uma entidade 
divina que não se tinha nem uma fotografia 
para provar que um dia existiu. O grande 
casarão sede do hotel eu tinha visto pintado 
em um calendário inspirado em fotografias 
antigas da cidade. Fui então atrás de mais 
informações sobre o que teria sido este 
“Quadrado Picoral” e em que lugar ele 
existiu. Bom, isso me levou a procurar a 
existência de livros sobre a cidade de Torres. 
Para minha surpresa encontrei diversos livros 
na biblioteca municipal e na biblioteca da 
universidade, entre eles os autores Ruy Ruben 
Ruschel, Francisco Raupp, Dante de Laytano 
e Guido Muri. 
Ao ler o livro de Ruy Ruben Ruschel descobri 
que o autor era neto do José Antonio Picoral, 
isto aguçou ainda mais a minha curiosidade. 
Li as oitocentas páginas do livro Torres tem 
história de Ruschel em pouco tempo e queria 
mais. Li o primeiro livro de Ruschel, o São 
Domingos das Torres escrito em parceria com 
sua mãe, Dalila Picoral Ruschel em 1984 e o 
livro Torres Origens publicado em 1995. 
Descobri Francisco Raupp que por 30 anos foi 
colunista do Correio do Povo e nele publicou 
diversas crônicas falando sobre a cidade de 
Torres, sua história e cotidiano. Raupp 
publicou em 1985 o livro chamado Do Alto da 
Torre composto de crônicas publicadas em 
vários órgãos de imprensa gaúcha e 
garimpadas com um precioso cuidado para 
mostrar “as coisas torrenses” que segundo ele 
valeriam como testemunho de uma época. 
Encontrei o livro Torres: resumo de sua 
história de terra e mar de Dante de Laytano 
publicado em 1978 no ano do centenário da 
criação do município (1878-1978). Na 
verdade uma reedição, pois ele fora publicado 
em 1957 nas páginas do Correio do Povo. 
Laytano dizia-se ligado a Torres desde sua 
mocidade onde trabalhou como juiz 
municipal.
Outra fonte de informação foi o livro 
Remembranças de Torres escrito em 1996 por 
Guido Muri que nasceu em Osório e morou 
por alguns anos na cidade de Torres. Este livro 
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escrito por Muri nasceu de sua vivência 
pessoal e de depoimentos recolhidos de 
antigos e importantes moradores da cidade 
Comecei a ler e cheguei à conclusão que 
nada sabia da cidade em que morava desde 
criança. Eu cheguei a esta conclusão e os 
outros? Será que só eu que tenho a 
curiosidade de saber como era Torres de 50, 
100 anos ou mais? Será que uma fotografia 
antiga desperta este fascínio só em mim? 
Será que as pessoas não têm a curiosidade de 
saber porque a rua José A. Picoral tem esse 
nome? Tudo isso é história e, como afirmava 
o saudoso Ruschel: Torres tem história. 
Fotografias antigas podem auxiliar o 
observador a conhecer melhor e entender 
algumas coisas narradas nos livros e ainda 
imaginar muitas outras descrições que não 
foram eternizadas em fotografias.
Isto me levou a pensar como seria Torres de 
antigamente, o caminho dos índios, o forte 
chamado de Baluarte Ipiranga, o rio 
mampituba e a lagoa do violão? Tudo isso 
com pouco ou nenhum registro, mas 
detalhadamente descritos por vários autores. 
Vê-los como eram no passado não é mais 
possível, mas imaginar com o auxílio dos 
livros ainda é até hoje. 
Do alto da Torre temos a visão ampla, 
panorâmica, mas perdemos os detalhes. Uma 
fotografia pode ser feita pelo alto dando esta 
visão amplificada onde podemos conhecer o 
todo e os limites deste todo. Uma fotografia 
mais próxima nos mostra os detalhes, as 
minúcias, a essência. A fotografia é a 
memória registrada no papel.  Cada 
fotografia nos informa alguma coisa, 
detalhes das roupas, dos automóveis, das 
casas, da paisagem, das cores. Esta 
informação nos leva a pensar, deduzir, 
imaginar, construir, sonhar... 
A ideia de olhar para o passado me lembra 
um pouco esta visão do alto de uma Torre, 
pois  só dá para  ver  de longe,  não 
conseguimos enxergar os detalhes. Por mais 
bem contada que seja, toda história escrita 
sobre a cidade de Torres não nos mostra esses 
detalhes. Esta minúcia pode ser completada 
com a imaginação.

(Esta crônica foi originalmente publicada em 2012, neste jornal)
(51)980403087

Pintura à óleo
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Memórias da cidade

ESTRADAS MUNICIPAIS
Como parte do progresso 
gritado aos quatro ventos 
pelo então intendente 
Severiano Rodrigues da 
S i l v a ,  e s t a v a m  a 
reconstrução de algumas 
estradas e a construção 
das seguintes: Torres à 
Pirataba, Torres à Morro 
Azul, Torres à Roça da 
E s t â n c i a  e  T r ê s 
Cachoeiras à Praia 
Grande. Para isso o 
g o v e r n o  m u n i c i p a l 
contraiu um empréstimo de 
dois milhões de cruzeiros 
junto à Caixa Econômica 
Federal.
Só para se ter uma noção 
d o  “ t a m a n h o ”  d o 
empréstimo, a receita 
prevista do município 
para o ano era de um 
milhão, duzentos e 
cinquenta mil cruzeiros.

Saiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anos

FOTOGRAFIAS ANTIGAS

Há bem pouco tempo a literatura 
torrense, ou os livros publicados 
por torrenses era bem reduzida. 
Com o tempo, o interesse por 
produzir cultura através dos livros 
foi aumentando e, com este 
interesse, a produção de livros 
chegou a um bom número. Não sei 
exato a quantidade, mas de seis ou 
sete passamos para mais de 30 
livros de autores torrenses e 
«importados». 
O assunto Torres se transformou 
em um bom tema. História, 
l endas ,  passado ,  p resen te , 
fotografias, histórias de vida, 
todos resultaram em bons livros.
Como sei que muitos desses livros 
tiveram tiragens reduzidas ou não 
mais foram editados, pensei em 
u t i l i z a r  e s t a  c o l u n a  p a r a 
reproduzir e comentar muito do 
que foi publicado.
Essa será a minha contribuição 
para a cultura da cidade e o 
fortalecimento da literatura 
torrense. 
Vou  começar  com um dos 
clássicos, ‘São Domingos das 
Torres’, livro publicado em 1984 
pela editora Martins Livreiro e 
com dupla autoria, Ruy Ruben 
Ruschel e Dalila Picoral Ruschel. 
Mãe e filho, escreveram este livro 
e o dedicaram a uma grande figura 
da nossa cidade: José Antônio 
Picoral, pai e avô dos autores.
Muita gente desconhece e/ou até 
confunde os nomes dos nossos 
morros. Neste livro, Ruschel 
didaticamente os apresenta, com 
nome e sobrenome através da 
figura a seguir.

A sequência da esquerda para a 
d i re i t a :  Mor ro  das  Pedras 
(Itapeva), Torre Sul, Guarita, 
Torre do Meio, Morro do Farol ou 
Torre Norte e Plataforma da 
cidade alta.

LIVROSfragmentos

Torres em
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Torres está em lista do estado do RS para 
programa de fomento ao Turismo

Programa de incentivo Investe Turismo e +Turismo exaltam a vocação turística do Estado
 A tarde de quarta-feira (31/7) no 

Palácio Piratini foi de incentivo ao 
segmento de Turismo do Rio Grande 
do Sul. Lançados com a presença do 
governador Eduardo Leite e do mi-
nistro do Turismo do Brasil, Marcelo 
Álvaro Antônio, os programas Investe 
Turismo e +Turismo. RS  querem im-
pulsionar o potencial turístico do RS.

O +Turismo. RS é uma parceria 
entre a Secretaria Estadual de De-
senvolvimento Econômico e Turismo, 
o Ministério do Turismo, o Sebrae, o 
Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES), o Bade-
sul – Agência de Fomento e o Banco 
Regional de Desenvolvimento do 
Extremo Sul (BRDE). O programa, de 
caráter itinerante, oferecerá apoio 
técnico aos municípios selecionados 

interessados em aprimorar a estrutu-
ra para atrair turistas. A intenção do 
programa é facilitar a adesão a linhas 
de crédito dos bancos de fomento, 
com juros facilitados de 7% a 10% ao 
ano, prazo de 20 anos para quitação e 
carência de até quatro anos.

A partir do dia 15 de agosto, a 
equipe técnica visitará representan-
tes do setor público e privado de uma 
cidade em cada uma das 27 regiões 
turísticas do Estado. As cidades con-
templadas pelo roteiro itinerante são 
Arroio dos Ratos, Bagé, Bento Gon-
çalves, Canela, Canoas, Cruz Alta, Ere-
chim, Iraí, Lagoa Vermelha, Lajeado, 
Montenegro, Novo Hamburgo, Passo 
Fundo, Pelotas, Porto Alegre, Santa 
Maria, Santana do Livramento, Santa 
Rosa, Santiago, Santo Ângelo, Sobra-

dinho, Soledade, Taquara, Torres, Três 
Passos, Vacaria e Venâncio Aires.

O presidente do Conselho De-
liberativo do Sebrae-RS, Gilberto 
Petry, explicou que a união de es-
forços traduzida na parceria pro-
moverá uma convergência de ações 
em prol do desenvolvimento turísti-
co no Estado. Já o governador Leite 
assinou termo de cooperação entre 
o Estado e o Sebrae-RS, visando à 
cooperação na elaboração de pro-
jetos que promovam o desenvolvi-
mento do turismo local e regional.

Programas como o RS Parcerias 
e o RS Seguro, embora não estejam 
diretamente ligados ao turismo, 
beneficiam a experiência dos visi-
tantes que chegam ao Rio Grande 
do Sul. O RS Seguro contribui para 

garantir a segurança dos turistas, 
a fim de que possam desfrutar de 

uma estada tranquila e revigoran-
te.

De âmbito nacional, o programa 
Investe Turismo é uma iniciativa do 
Sebare, do Ministério do Turismo e da 
Embratur. A iniciativa pretende con-
templar 158 cidades brasileiras com 
um pacote de investimentos voltados 
para o setor de turismo, como incen-
tivos a novos negócios, acesso ao cré-
dito e melhorias de serviços, inovação 
e marketing. O investimento inicial, 

de R$ 200 milhões, quer aumentar a 
competitividade e acelerar o desen-
volvimento em 30 rotas turísticas es-
tratégicas do Brasil.

O lançamento do programa com 
foco no Rio Grande do Sul também 
ocorreu nesta quarta-feira (31/7), no 
Palácio Piratini. Com investimento de 
R$ 2,6 milhões, oriundos do Sebrae, 
o programa terá foco em 12 cidades: 

Bento Gonçalves, Cambará do Sul, 
Canela, Caxias do Sul, Garibaldi, Gra-
mado, Jaquirana, Nova Petrópolis, 
Porto Alegre, São Francisco de Paula, 
São José dos Ausentes e São Miguel 
das Missões. A ideia é, em três meses, 
fazer um mapeamento de fluxo turísti-
co para identificar perfil de consumo, 
destino de origem e satisfação quanto 
à experiência de turismo no Estado.

O ministro do Turismo, Marcelo Ál-
varo Antônio, explicou que a gestão do 
presidente Jair Bolsonaro decidiu dar 
prioridade ao tema. A meta do gover-
no federal é atrair 12 milhões de turis-
tas até 2022. Ele esteve recentemente 
em Gramado, na Serra gaúcha, e reco-
nhece o potencial turístico do Estado. 
“É fundamental que o Rio Grande do 
Sul participe do programa, ainda mais 

quando se considera que Gramado é 
o 2º maior destino turístico brasileiro, 
atrás apenas do Rio de Janeiro”, ob-
servou. A segunda etapa do progra-
ma, que deve começar a ser discutida 
em meados de setembro, envolve um 
investimento de R$ 300 milhões. “Pre-
cisamos fazer o potencial que temos 
virar realidade, gerando empregos e 
riqueza ao país", resumiu o ministro.

 Aporte de R$ 2,6 milhões para 12 cidades gaúchas

Governador Leite afirmou que pretende potencializar vocação 
turística já existente no RS (Foto: Gustavo Mansur/Palácio Piratini)


